
 

 تلخيص أصول الشاطبـيَّة



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 الــــــــــــــــــرمـــــــــوز الجــــــــمـــــــــاعـــــــــــــــــــــــيـــــــــة

 حمزة والكسائي وحفص صحاب الكوفيّون: عاصم وحمزة والكسائي ث
 نافع وابن عامر عم جميع القرَّاء عدا نافع خ
 ابن كثير وأبو عمرونافع و  سما امرابن ع والكوفيُّون  ذ
 ابن كثير و أبو عمرو حق ابن كثير والكوفيُّون  ظ
 أبو عمرو وابن عامرابن كثير و  نفر عمرو أبو والكوفيُّون  غ
 ابن كثيرنافع و  حرمي حمزة والكسائي ش

 نافعالكوفيّون و  حصن حمزة والكسائي وشُعبة صحبة

 القراء السبعة ورواتهم، ورمزُ كل واحد منهم:
 

 أبج      
 الإمام نافع أ 

 
 ورش جقالون        ب

 دهز      
 الإمام ابن كثير د
 

 قنبل زالبزي         ه

 حطي      
 الإمام أبو عمرو ح 

 
 السوسي يالدوري     ط

 كلم      
 الإمام ابن عامر ك 

 
 ابن ذكوان مهشام      ل

 نصع      
 الإمام عاصم ن 

 
 حفص عشعبة        ص

 فضق     
 الإمام حمزة ف 

 
د قخلف        ض  خلّا

 رست      
 الإمام الكسائي ر

 
 الدوري تأبو الحارث  س



 الياء                       النون
 الكسر                  الفتح

 الخفض                النصب

 دادـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــالأض
 

 1المد     
 الإثبات

 الفتح
 الإدغام

     2الجزم                                                                                                    الهمز
 النقل

 الاختلّس
 التذكير
 الغيب

 التخفيف
 معالج

 التنوين
 

                                 
 ر، والقصر ضد المد، وهكذا...صأي أن المد ضد الق 1
 لكن الرفع ليس ضداه الجزم. أي أن الجزم ضداه الرفع، 2

 صرــالق
 فالحـــذ
 الةــــالإم

 الإظهار
 ترك الهمز

 إبقاء الهمز
 م الحركةإتما

 التأنيــث
 الخطـــاب
 التشديد
 الإفــــراد

 ترك التنوين
 
 

 الضم
 الرفع

 الرفع
 الفتح

 النصب

 انـــــــــكـــــالإس                كـــحريـــــالت

 غير مقيد    مقيد      غير مقيدمقيد            

 يقصد به الحركة 
 د بهايا  التي ق ـُ

 الحركة  ضدُّه:
 التي قيد بها

 الفتح ضدُّه: يقُصد به الفتح



 تعاذةـــــــباب الاس
 

 .: أي ألتجئ وأعتصم وأستجير باللهعنى أعُوذم، و ل: أعوذ بالله من الشيطان الرجيمهي قو تعريف الاستعاذة: 
 
 

 :عاذةالاستصيغ     
 
 
 
 
 
 

 
 

                                    إذا كان يقرأ وسط جماعة - إذا كان خاليًا سواءً     -    إذا كان في الصلّة-     رأ سرًاإذا كان القارئ يق-
يتدارسون القرآن   رًا          قرأ سرًا أم جه                                                         

 أعوذ بالله من الشيطان الرجيم، وهذه الصيغة المختارة. -1
 .السميع العليم من الشيطان الرجيمأعوذ بالله  -2
 .أعوذ بالله من الشيطان -3

 الجهرُ بهااهب القراء في الاستعاذة: مذ 
 وهُناك مواطن يستحبُ إخفاء الاستعاذة فيها وهي:

 



 بين السورتين أول القراءة

الإتيان 
بالبسملة في كل 

 للجميعالسور 
 ما عدا براءة.

 أول الساور

 إثبات البسملة      
 ل وبراءة(:)إلا بين الأنفا 

 قالون، الكسائي
 عاصم وابنُ كثير

 :الشااهد
 "وبسمل بين السورتين 

 رية..."دموها ـنل جار سنة ب

 الوصل بين السورتين
 )أي بدون بسملة(:

 حمـــــــــــــــــــــــــــــــــــزة
 الشااهد: 

 "ووصلك بين
 صـــــــــــــــــــــــاحةٌ"فالسورتين  

الوصل، السكت 
 والبسملة:

 وأبو عمرو ورش، مرابن عا
 الشااهد:

 لٌّ ك"وصل واسكتّن  
 صّلا"حلاياهُ ج

 ووجه السّكت المختار.
 

 أيضًا البسملة عند الأربع الزُّهر  همرُوي عن
 )حالة السكت(، لكنه مذهب غير مأخوذ به.

 أوجه البسملة بين الأنفال
 :للكلوبراءة 

 توضيحات عاماة:
 قصود بالوصل بين السورتين: وصل آخر كلمة من السورة مع أول كلمة من السورة التالية.الم-
 تعريف السكت: قطع القراءة برُهة بسيطة من غير تنفُّس.-
 لبلد، المطفّفين والهمُزة.المراد بالأربع الزُّهر: سوة القيامة، ا-

 :للكل بين السورتين أوجه البسملة

وصل     
 الكل

 ــــــةباب البسملـــــــــــــــــــــــــــ
  الرحمن الرحيم.بسم الله هي قول:: ــــلةالبسمـــــــــــــــــــ

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

   

  

   

   

 

 

 

 

 

التخيير بين        
الإتيان 

بالبسملة أو 
 .للكلتركها 

 وسط الساور

 الوقف-
 السكت-
 الوصل.-

وصل    
 الكل

 
قطع  
 الكل

 طع الأول ووصل الثاني بالثالثق



 باب أم القــــــــــرآن
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 في  (مالك)لفظ        
 :""مَال ك  يَـوْم  الدا ين    

الباقون "ملك" قرأ 
 بحذف الألف.

 "مالك" الكسائي وعاصمقرأ  -
 بالمد.

اويه ر الشاهد: "ومالك يوم الدين  -
د ناَ هفي "ا( صراط)لفظ  "اصرن

رَاطَ المسُْتَق يم"  :الصا 

 بالسين.في كل المواضع "سراط"  قنبلقرأ  -
 "قنبلّ ل   "وعند سراط والساراطالشاهد: -

في كل المواضع خلف  "صراط"  قرأ  -
 بإشمام الصاد صوت الزاي.

"والصاد زاياً أشماها لدى  الشاهد: -
 "خلَف

د ناَ في موضع "اهخلّد  "صراط"  قرأ  -
رَاطَ المسُْتَق يم " فقط: بإشمام الصاد صوت الزاي.  الصا 

 الأوالا" لخلّدالشاهد: "واشمم  -

 في كل الباقون "صراط" قرأ  -

 المواضع بالصاد.

 مه  عَلَيْ " مثل:ميم الجمع 
 " :غَيْر  

إذا وقعت قبل مُتحراك 
 )سواءً كان المتحراك همز أو غيره(:

"علَيه مُو" بضم ابن كثير قرأ  -
 بمقدار حركتين. ميم الجمع وصلتها بواو

الشاهد: "وصل ضما ميم  -
 راكا"دالجمع قبل محراك 

 "علَيه م" بصلة الميم أو السكون  قالونقرأ  -
الشاهد: "وصل ضما ميم الجمع قبل محراك  -

 بتخييره جلّ" قالوندراكا و 

"علَيه م"  لباقوناقرأ  -
 بالسكون وصلًّ 

 الباقونالشاهد: "وأسكنها  -
 بعد لتكملّ"

 إذا وقعت قبل ساكن:

"به  م  الأسْبَاب" أبو عمرو قرأ  -
 بكسر ميم الجمع وشرط ذلك:

 / إذا كان قبلها هاء.1 
 /إذا كان قبل الهاء كسر أو ياء ساكنة.2

،  فتى العلّالشاهد: "وبعد الهاء كسر  -
 مع الكسر  قبل الها أو الياء ساكنًا"

 ــ  ـ     م        يْ ـــ  ه 
 

 حمزةو  الكسائيقرأ  -
 مُ الأسْبَاب" بضم الهاء"به ُ 

 والميم وصلًّ.
ل وفي الوص"الشاهد:  -

 "مللّـشبالضم  كسر الهاء

 ر الهاء وضم الميم وصلًّ."به  مُ الأسْبَاب" بكس الباقون قرأ -
 "لكلالشاهد: "ومن دون وصل ضماها قبل ساكن  -

 به  م " بكسر الهاء وقفًا."الكل وقرأ  -
 بالكسر مكملّ" للكل الشاهد: "وقف -

ذا وقعت قبل مُتحراك إ
 (:القطع همز)وهو 

"علَيه مُو ءأنْذرتَـهُم" بضم ميم الجمع وصلتها  ورشقرأ  -
 بواو مع الإشباع.

 "لورشهمومن قبل همز القطع صلها "الشاهد:  -

 :لحمـــزةاستثناء    

هُم" ، "ليـْهُم" بضم الهاء سواءً  حمزة قرأ  - هُم" ، "إليـْ "عليـْ
 .كان بعدها ساكن أم متحرك وصلًّ ووقفًا

ولديهمُ، جميعاً بضم الهاء  حمزة  "عليهم إليهم الشاهد:  -
 وقفا وموصلّ"



الإدغــام الكبيرباب   

 "إدغام المتماثلين"
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 ن كلمـــــــةم ــنن كلمتيـــــم

إذا التقى حرفان متماثلّن في  
لا يدغم من هذا  السوسيكلمة ف

 كلمتين:في   الكاففي  الكافالنوع إلا 

 سلككم مناسككم

إذا التقى حرفان 
متماثلّن في كلمتين فإن 

يدغم الحرف  السوسي
 الأول في الثاني مثل:

 دى"ه هفيا"، "م م"يعل
 لى قلوبهم "ع ع"طب

 موانع إدغام المتماثلين:

 إذا كان الحرف الأول من المتماثلين:
 تاء متكلم: "كنتُ تراباً"-1

 تاء مخاطب: "أنتَ تُكره"-2

 : "واسع  عليم"منوانـــاً -3

 قات" مشدَّدا: "تــما مي -4

 

 يحزنكالكاف عند الكاف في  " السوسيأظهر  استثناء:
"؛ لأن النون الساكنة تُُفى قبل الكاف الأولى كفره

 فلذلك أظهرت.

 مواضع له فيها الإظهار والإدغام:
في ثلاثة مواضع  الوجهانورد عن السوسي 

ى بسبب حذف وقع في الكلمة الأولى فالتق
 ، وهي:المتماثلان بسبب الحذف

 ير"غ غ"ومن يبت

 كم"لـ لُ "يخ

 اذباً"ك كُ "وإن ي



 تابـــــــــع إدغام المتماثلين
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 

 مسائل في الإدغام :

 ، وحجَّتُهم: "آل لوط"مَن قال بإظهار -1

 بأنَّ حروفها قليلة؛ فلذلك تُظهَر

وهي أقل حروفاً "لك كيدًا" أنهم أدغموا ب
 .من " ءال لوط"

 مَن قال بإظهار "هو ومن" ، وحجَّتُهم:-2

بأنَّ الواو في "هو" إذا سكنت للإدغام 
 يدُغم  صارت حرف مد، وحرف المد لا

، والمد المقدر في "يأتي يوم"أنهم أدغموا ب
قرأ أبو عمرو والبزي "اللّئي يئسْن" بحذف الياء في  الواو موجود في الياء، فلّ فارق بينهما.

 في همزة "اللّء ":  ، ولهما"اللّئي"، فتصبح "اللّء يئسْن"

وله مع إبدال الهمزة:  ،مع المد المشبع في الألفياءً  إبدال الهمزة-2 .مع المد أو القصر في الألفتسهيل الهمزة،-1
: 

 الإدغام ؛ لاجتماع المتماثلين. الإظهار؛ لأن الياء وسكونها عارض.

 الرد عليها: الرد عليها:



 ، ففي المثال الأول ما قبل القاف ساكن، وفي الثاني ليس بعد الكاف ميم جمع.)ميثاقكم( / )نرزقك(، مثل إظهـــارأما إذا اختل أحد الشرطين فالحكم: 
 التشديد. –التأنيث  –جود ميم الجمع، لكنها تُدغم بسبب: الجمع اختل شرط و  )طلقكنّ(وفي كلمة 

 

 المتقاربيـــــــــــن إدغـــامباب 
 "من كلمة"

 ينقسم إدغام المتقاربين إلـــــى قسمين:
 

   

 
 

يدُغم السوسي ق   ك بشرطين:           
      

 
   

 

 

 

 

 ــنن كلمتيـــــم من كلمـــــــــة

أن يكون بعد الكاف ميم  أن يكون قبل القاف متحرك
 مثــــــــــــــــــــــــل: جمع

 (مــقكث  ( / )وامقــكزُ )ير     



 "من كلمتين"م المتقاربيــــــــــــــــنتابع إدغـــــــا
 :الحرف المدُغَم الحرف المدُغَم فيه: أمثلة وتوضيحات : :الحرف المدُغَم الحرف المدُغَم فيه: أمثلة وتوضيحات :

بة  ""ما اتُذ صاح 
ذ سبيله  ""واتَُّ

 ص
 س

 ح ع فقط في هذا الموضع.*  "زحزح عن النار" ذ

 يْن بعدإلا إذا كانا مفتوحَ * 
رَ لَكم" /  ساكن، مثل:"الخيـْ

، "رسوْلَ ربَكم" فله الإظهار
فتُدغم فيما  قالَ سوى كلمة 

 بعدها: "قالَ ربكم"

 "جعَلَ ربُّك"
 "أطهَرُ لكم"

 
 ر
 ل

 
 ل
 ر

 لك قصُورا "" "شيءمثل: "خلق كل 
 .متحرك همابشرط: أن يكون قبل *

 ك
 ق

 ق
 ك

 "المعارج تعْرج"
 "أخرج شطأه"

 ت
 ش

 ج

يكون قبل النون  *بشرط: أن
 متحرك

فإذا سكن الحرف الذي قبلها 
فيُدغمها نـحْن  فله الإظهار سوى

 . "ونْحن له"مثل: 

 "لن نؤم نَ لك"

 "تأذَّنَ ربَك"
 ل
 ن ر

 ش س ""العرش سب يلّ

 ض ش فقط في هذا الموضع."لبعض شأنهم" *

 ت""النفُوس زوج
 "الرأس شيبًا"   له فيها الإظهار والإدغام.

 ز
 ش

 س

 الميمبشرط: أن يكون قبل  *

 م ب "أعلَم بكُم" .متحرك
 ""حيث تؤمرون

 "وور ث سُليمان"
 "والحرث ذلك"
 "حيْث شئتما"

 "حديث ضيْف"

 ت
 س
 ذ
 ش
 ض

 ث
دغم الباء في الميم فقط ت *
 "يعذب من": هذا الموضعفي 

"يعذب من 
 ب م يشاء"



"من كلمتين"تابع إدغـــــــام المتقاربيــــــــــــــــن   
 أمثلة وتوضيحات: الحرف المدُغَم فيه: الحرف المدُغَم: أمثلة وتوضيحات: الحرف المدُغَم فيه: الحرف المدُغَم:

 د

 ت
 س
 ذ
 ش
 ض
 ث
 ز

 ص
 ظ
 ج

 "المساجد تلك"
 "عدد سنين"

 "القلّئد ذلك"
 "شه دَ شاهد"

 "من بعْد  ضراء"
 "يريدُ ثواب"
 "تريدُ زينة"

 "نفق دُ صواع"
 ظلمه" "من بعْد  

 "داوودُ جالوت"

*بشرط: ألا 
تكون الدال 
مفتوحة بعد 

 ساكن ،
: مع حرف إلا

 التاء
 مثل:

 "كادَ تزيغ"
""بعْدَ توكيدها  

 

 ت

 ط
 س
 ذ
 ش
 ض
 ث
 ز

 ص
 ظ
 ج

 "ة طيبين"الملّئك
 "الصالحات سيجعل"

 "والذار يات  ذروا"
 "بأربعة شُهداء"

 "والعاديات ضبْحًا"
 "الصالحات ثم"

 "الزاجرات زجرا"
 المغيرات صبحًا""ف

 "الملّئكة ظالم ي"
 "مائة جَلدة"

 في التاء : استثناءات*
 للسوسي الإظهار والإدغام في خمسة مواضع: 

 
 

 "التوراة ثم "

 " جيت  شيئا" "الزكاة ثم "

 "ءات ذا القربى" "تأت طائفة"



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 قواعد عامة في الإدغام :

 الإدغام لا يمنع الإمالة

 : الروم والإشمامله غير الإدغام

إذا كان قبل الحرف المدغم حرف  
 صحيح ساكن فللسوسي وجهان :

أي أن الإدغام لا يمنع الإمالة في 
"النارِ"؛ لأن -نحو: "الأبرارِ"
، والإمالة أصلية، الإدغام عارض

والإمالة كانت بسبب كسر الراء، 
وعند الإدغام تسكن الراء، 
فذهب سبب ما يوجب الإمالة 

ك ، ومع ذل -وهو كسر الراء–
 تُُال الألف لأن الإدغام عارض.

إذا كان الحرف المدغ م  الروم:للسوسي أيضًا 
 مضمومًا أو مكسوراً .

 مضمومًا: إذا كان الحرف المدغ م الإشماموله أيضًا 
 ، فله الإدغام فقط.الباء والميمإلا في 

"شهدَ شاهد" 
 الإدغام فقط-

 "كمثل  ريح "
 الروم.–الإدغام. -

 ا ""الملّئكةُ صفً 
 الإشمام.–الروم. –الإدغام. -

 أمـــــثــــــــــــــــــــــلـــــــــة

 الاختلّس امـــــالإدغ

 توضيحات عامة :
 تعريف الروم: تضعيف الصوت بالحركة حتى يذهب معظم صوتها، ويدخل على المضموم والمكسور.-1
 تعريف الإشمام: ضمّ الشفتين بُـع يْد إسكان الحرف، من غير صوت، ودون تراخٍ.-2
 ركة بسرعة حتى يذهب القليل ويبقى الكثير، ويسمّى الإخفاء أيضًا.تعريف الاختلاس: خطف الح-3



 باب هـــــــــاءُ الكناية
هي الهاء الزاّئدة الدّالة على المفرد المذكر الغائب.هاء الكناية:   

ــــــالمثــــــ  أحوال هــــــاء الكناية مذاهب القُـــــــــــــراّء 
 
ان توَّاباً()إناهُ كَ   

 

 الصالة للكل
الشااهد: "وما قبله التحريك للكلا  

 وُصالّ".

 

واقعة بين متحراكين: -  

 
 )فيه  هُـــــــــــــــــــدى(

الصالة لابن كثير ووافقه حفص في 
 )فيه  مُهانا(، وعدم الصلة للبقية.

الشاهد: "وما قبله التسكين لابن 
 كثيرهم وفيه مُهانا معه حفص  "

 
واقعة بين ساكن ومتحراك: -  

 )لَه المــــــــلك(
 

 )فيه القُــــــــرآن(

 عدم الصالة للكل

الشاهد: "ولم يصلوا ها مضمرٍ 
 قبل ساكــــنٍ"

واقعة بين متحراك وساكن: -  
 

واقعة بين ساكنيْـــــــن: -  



 العامة في هاء الكناية: ةاءات من القاعداستثن
 اهدـــــــــــــــــــــــالش مــــــــــــــــــــــــــذاهب القــــــــــــــــراء لمة ـــــــــــــــــــــــالك

" " يؤده  إليك" ، "نولا ه ما تولىَّ
 ""نصله جهنم" ، "نؤت ه م نها

 ء بإسكان الها قرأ حمزة وشعبة وأبو عمرو-1
 بقصر الهاء قرأ قالون -2
 بقصر الهاء / أو صلة الهاء قرأ هشام -3
 .صلة الهاءب الباقونو  -4

ـافيًا صاعتبر فـونؤته منها  ..وسكان يؤده مع نوله ونصله -
 ـلّح

 سانه بخلفـل ـانـبوفي الكل قصر الهاء -

 ""فألقه إليهم
 بإسكان الهاء  قرأ حمزة وشعبة وأبو عمرو وحفص-1
 بقصر الهاء الون قرأ ق-2
 بقصر الهاء / أو صلة الهاء قرأ هشام -3
 .صلة الهاءب الباقونو -4

ـافيًا صـاعتبر فونؤته منها  ..وسكان يؤده مع نوله ونصله -
 فألقه حفص.. وعنهم وعن  ـلّح

 سانه بخلفـل ـانـبوفي الكل قصر الهاء -

 ""ويتقه  فأُولئك

 الهاءبكسر القاف وسكون  قرأ أبو عمرو وشعبة-1
بكسر القاف وصلة / 2  بكسر القاف وسكون الهاء/1قــــــرأ خلّد -2

 الهاء
 بسكون القاف وقصر الهاء  قرأ حفص-3
 بكسر القاف وقصر الهاء قرأ قالون  -4
 / بكسر القاف وقصر الهاء 1قرأ هشام  -5
 / بكسر القاف وصلة الهاء2
 .وصلة الهاءبكسر القاف الباقون و -6

 وم بخلف وأنهلّق هفو صـمى حويتقه -
 حفصهموقل بسكون القاف والقصر -

 سانه بخلفلـان بوفي الكل قصر الهاء  -
 

 ""يأته مؤمنًا
 بإسكان الهاءقرأ السوسي -1
 بقصر الهاء / أو صلة الهاءقرأ قالون -2
 .بصلة الهاءالباقون و -3

 جتلى يــويأته لدى طه بالاسكان -
وفي طه  سانه بخلفلـوفي الكل قصر الهاء بان  -

 جلّبـــبوجهين 



 العامة في هاء الكناية: ةاستثناءات من القاعدتابع 

 "يرضهُ لكم "

 بإسكان الهاء قرأ السوسي -1
 بصلة الهاءأو بـإسكان الهاء / قرأ الدوري  -2
 بقصر الهاء  وهشام قرأ حمزة وعاصم ونافع -3
 .بصلة الهاء الباقونو  -4

 
 مابخلفهيب طبس لمنه يــوإسكان يرضه 

 لرحباه لوفلّ نوالقصر فــاذكره 

 بإسكان الهاء قرأ هشام-1 "يرَهُ وَمن يعمل "
 .بصلة الهاء الباقونو  -2

 والزلزال خيراً يرهْ بها -
 يسهلّلوشرًا يرهْ حرفيه سكان 

ه وأخاه "  " أرج 
 "أرجئه "

بإثبات الهمز + ضم الهاء  قرأ ابن كثير وهشام-1
 وصلتها

 ت الهمز + ضم الهاء وقصرها بإثباو قرأ أبو عمر  -2
 بإثبات الهمز + كسر الهاء وقصرها  قرأ ابن ذكوان -3
 بترك الهمز + إسكان الهاء  أ عاصم وحمزةقر  -4
 بترك الهمز + كسر الهاء وقصرها  قرأ قالون -5
بترك الهمز + كسر الهاء وصلتها  قرأ ورش والكسائي -6
. 

ف ـلضم  أرجئه بالهمز ساكنا وفي الهاء  نـفر وعى-
 عواه حرملّ..د

وادًا جوصلها از واكسر لغيرهم فـــصيراً نــوأسكن 
 ..توصلّلــيب ر ون د

 

 
 



 المد المنفصل

 مد البدل

 باب المدا والقصــــــــــــــــر
 بحرف المد عند ملاقاته همزاً أو سكوناً.إطالة الصوت تعريف المد: 

 
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــدالمـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 
 
 
 
 
 
 
 

 ـــــــيــــــــــفرعـــــ ـــــــيصــــلــــأ

هو المد الطابيعي الذي لا يتوقف 
سكون، ويُمد  وعلى سبب من همز أ

 بمقدار حركتين لكل القرااء.

 :ما سببه السكون   ما سببه الهمز:

 للّزمالمد ا المد العارض للسكون المد المتصل



 أولًا: المد المتاـصل
 أن يأتي حرف المد والهمز بعده في كلمة واحدة. وهو

 
 

 مقــــــــدار المـــــــــــــــــدا  القُــــــــــــــــــــــــــــــرااء 
 حركات( 6الطول ) ورش وحــمزة

 ركات(ح 4التوسط ) ـــــــــــراءبقية القـــ
 الشاهد: إذا ألف  أو ياؤها بعد كسرةٍ       أو الواو عن ضماٍ لقي الهمـز طـــــــوالا

 .(ٱلمَۡلََٰٓئكَِةِِمثال: )
 
 
 



 ثانيًا: المد المنفصــــــــل
 وهو أن يأتي حرف المد في آخر الكلمة والهمزة في أول الكلمة التالية.

 
 

 مقــــــــــــــدار المد ــــــــــــــــــرااءالقُــــــــــ
 حركات( 6الطول ) ورش وحــمزة

 حركات( 4التوسط ) ابن عامر وعاصم والكسائي
 التوسط وأالقصر  عمرو قالون ودوري أبي

 القصر )حركتان( ابن كثير والسوسي
 رًّا ومخضلّدرويك يالبًا                 بخلفهما طدرهُ اـبالشاهد: فإن ينفصل فالقصر 

 (.في أمُا هامثال: )
 



 ثالثاً: مد البدل
 بق الهمز حرف المد في كلمة واحدة.هو أن يسو 

 فهذه أحكـــــــــــــــــــامُه: ورش، ما عدا لًا واحدًالكل القراء في مد البدل القصر قو 
 أنواع مد
 البدل:

 بعد همز محقق: )ءام نُوا( -أ
 من أنوا  التغيير، مثل: )الآخِر ة( بالنقل. بأي نو  بعد همز مغيّر  -ب

 حركات( 6-4-2) مقدار المد:
 

 المستثنى منه:
 : وكلمتان باتافاق: ثلّثة قواعد -
 : ما بعد ساكن صحيح، مثل: )قُـرْء انٌ(.1
 (.ائْتِ : ما بعد همز الوصل ابتداءً، مثل: )2
 الوقف، مثل: )دُع اءً(. : أن تكون الألف التي بعد الهمز عوضًا عن تنوين النصب حال3

 الحكـــــــــــــــــم: القصر.إِسْر ائيِل(، )يُـؤ اخِذُ(. + كلمة )
 الْأُولَى(.عادًا : )2: )     ( 1 باختلّف: كلمتان: -

 حركات(. 6-4-2الحكــــــــــــــــــــــــــــــــــــم: القصر، تثليث البدل )
 المختار. تثليث البدل، وهوجمهور العلماء:  ، لكنّه مذهب غير مأخوذ به.القصرابن غلبون:  مذاهب العلماء فيه:



 مـخـفاف:
 حرف مد 

 وبعده حرف 
 ساكن، 

 مثل: )       (.

 مثقاــــــل:
 حرف مد

 وبعده حرف
 مشــــــدّد، 

 )الصّآخة(.مثل:

 مثقاـــــــل:
 ما أتى فيه بعد حرف 
المد حرف مشدد، مثل 

 اللام في )الـــمـ(.

 مةـــــالض

 المد بسبب السكونتابع المد والقصر: 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 مة لوهو أن يأتي بعد حرف المد حرف ساكن سكون أصلي أو مشدّد في الك المد اللّزم
 الحرف، ومقداره ست حركات.أو 

 ـــــــــــيلمــــــك

 حرفــــــــــــــــــــــي

 مـخفاف:
ما أتى فيه بعد حرف المد حرف 

 (.الــمـساكن، مثل الميم في )

 المد العارض 
 للسكون

 يه:عند جميع القراّء ننظر إلى حركة الحرف المتحرك الموقوف عل

 رةــالكس حةـــــالفت

 الطول–التوسط –القصر -
 )مع السكون(.            

 الطول–التوسط –لقصر ا-
 )مع السكون أو مع الإشمام(

 والقصر )مع الروم(.

 الطول–التوسط –القصر -
 )مع السكون(

 والقصر )مع الروم(.
 (ٱلۡعََٰلمَِيَِمثل: )

بِيٌر(  مثل: )قِطْمِيٍر( مثل: )ك 



 تابع المد والقصـــــــــــر
 

ــــور  أقســـــــــــــــــــــام الحرُوف في فواتح السا
 مقدار المـــــــــــــــد نوع المـــــــــــــــــد الحـــــــــــــــــــــــروف القســــــــــــــــــم

ما كان هجاؤه على ثلّثة أحرف وسطها  الأوال:
 حرف مد، مجموعة في كلمة )سنقص لكم(.

 )الـــــم(
 مد لازم حرفي

 حركات 6
الشاهد: "ومُدا له عند الفواتح 

 مُشبعًا"
ما كان هجاؤه على ثلّثة أحرف وسطها  الثاني:

 حرف لين، )العين فقط(.
 )كهيعـــــص(

 مد لازم حرفي
 حركات، والطول مقدم 4-6

الشاهد: "وفي عين الوجهان 
 والطول فُضالّ"

ما كان هجاؤه على ثلّثة أحرف ليس  الثالث:
 وسطها حرف مد، )الألف(.

 )الـــــم(
 لا مدا فيها

 ألف من الشاهد: "وما في
 حرف مداٍ فيُمطلّ"

ما كان هجاؤه على حرفين ثانيهما حرف  الرابع:
 مد، مجموعة في كلمة )حي طهر(.

 )طـــه(
 مد طبيعي

الشاهد: "وفي نحو طه القصر 
 إذ ليس ساكنًا"



 قفًاو  وصــلًّ 

 تابع المد والقصر
 
 
 
 
 
 
 

 
 

  

 مد الليــــــــــن:
 

مد لين مهموز: وهو أن تأتي الياء أو الواو الساكنة -1
" شَيْء " همزة، نحو: وقبلها حرف مفتوح، وبعدها 
 "سَــوْء":

مهموز: وهو أن تأتي الياء أو الواو  غير مد لين-1
بعدها همزة، نحو: ليس الساكنة وقبلها حرف مفتوح، و 

 "بـَـيْــت ": -"خَـــوْف " 

 وصــلًّ 
 ورش

 الباقين

 حركات 6أو  4

 حركتين

 ورش قفًاو 

 الباقين

 حركات 6- 4

 حركات 6 – 4 – 2

 :مــــــــيع القراءلج

 حركات 6 – 4 – 2 حركتين



 باب الهمزتين من كلمة 
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــال:شاهد الإدخ :شاهد الهمـــــــــــــــــــــــــــــــــزة :مذاهب القراء في الهمزة الثانية مزتينأحوال اله

 
الأولى مفتوحة 

والثانية 
 مفتوحة
مثل: 

 "ءَأنَذرتهم"

 ذلها بـــجة حقبل الفتح والكسر  ومدك سما.همزتين بكلمة وتسهيل أخرى  .مع الإدخاللقالون وأبي عمرو  التسهيل-1
 __________ سما.همزتين بكلمة وتسهيل أخرى  .بدون إدخاللابن كثير التسهيل -2
 وقل ألفا عن أهل مصر تبدلت بدون إدخال.لورش أو الإبدال  التسهيل-3

 .وفي بغداد يروى مسهلّ ورشل
__________ 

 سما همزتين بكلمةيل أخرى وتسه .مع الإدخاللهشام التسهيل أو التحقيق -4
 .جملّتـلخلف   وبذات الفتح

 ذلــا بهجة حومدك قبل الفتح والكسر 

 __________ __________ .للباقينالتحقيق بدون إدخال  -5
 

الأولى مفتوحة 
 والثانية مكسورة

 مثل: "أَئ ذا"

 ذلها بــــجة حومدك قبل الفتح والكسر  سما.همزتين بكلمة وتسهيل أخرى  .خالمع الإدلقالون وأبي عمرو  التسهيل -1
  .سماهمزتين بكلمة وتسهيل أخرى  .بدون إدخاللابن كثير وورش  التسهيل -2
 .لهشامالتحقيق مع الإدخال أو عدمه -3
 باستثناء بعض المواضع 

ذ، وقبل لــومدك قبل الفتح والكسر حجة بها  __________
 ه ولال خلفُ الكسر 

 __________ __________ .للباقينإدخال  التحقيق بدون -4
الأولى مفتوحة 

والثانية 
 مضمومة

 مثل: "أَؤُنبئكم"

 رًابـــومدك قبل الضم لبى حبيبه بخلفهما  سما.همزتين بكلمة وتسهيل أخرى  .مع الإدخاللقالون  التسهيل-1
 برًّا بخلفهمايبه ــبحـومدك قبل الضم لبى  ا.سمهمزتين بكلمة وتسهيل أخرى   .مع الإدخال أو عدمهلأبي عمرو التسهيل  -2
 __________ سما.همزتين بكلمة وتسهيل أخرى  لورش وابن كثير.التسهيل بدون إدخال -3
 برًّابخلفهما   حبيبهـبىلــومدك قبل الضم  __________ باستثناء بعض المواضع .لهشامالتحقيق مع الإدخال أو عدمه -4
 __________ __________ .للباقينل التحقيق بدون إدخا-5



 تابع الهمزتين من كلمة "كلمات لها أحكام خاصة"
 مذاهب القُـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــراء الكلمــــــــــة

 
 )ءَأَعْجَم يٌّ(

 : إسقاط الأولى وتحقيق الثانية.امهش : تحقيق الهمزة الثانية.حبةص
 قيق الأولى وتسهيل الثانية.: تحونلباقا

 .تسهُلّ"لعجميٌّ والأولى أسقطنا ءأ صحبة   الشاهد: "وحققها في فصالت
 

 )أَذْهَبْتُمْ(
 : تحقيق الهمزتين بلّ إدخال.ابن ذكوان: تسهيل الثانية بدون إدخال. ابن كثير

 ة.: التحقيق بهمزة واحدالباقونالتحقيق والتسهيل وكل منهما مع الإدخال.  :هشام 
 امت وصالًا موصالّ".دما كالشاهد: "وهمزةُ أذهبتم في الأحقاف شُفاعت بأخرى  

 : تحقيق الأولى وتسهيل الثانية بلّ إدخال. ابن ذكوان: تحقيق الهمزتين. حمزة وشعبة )أَنْ كَانَ(
 : التحقيق بهمزة واحدة.الباقون: تحقيق الأولى وتسهيل الثانية مع الإدخال. هشام

 مُسهالّ". والدامشقيأيضًا حمزة  وشعبة نون في أن كان شفاع  الشاهد: "وفي
 : تحقيق الأولى وتسهيل الثانية بلّ إخال.ابن كثير عمران آل)أَنْ يُـؤْتَى( 

 : التحقيق بهمزة واحدة.الباقون
 يشفاع أن يؤتى إلى ما تسهالّ".ابن كثيرهم الشاهد: "وفي آل عمران عن 



 راف والشاعراء وطه"كلمة )ءءامَنْتُم( "موضع الأع
 الشاهـــــــــــــــــــد المذهــــــــــــب القـــــــــــــــــــارئ

 "صحبة"وحقاق ثانٍ  الثلّثة تحقيق الهمزة الثانية في المواضع صـــــــــــــــحبة
 
 

 قنـــــــــــــــــــــبل

 في الأعراف: إبدال الأولى "واو" وصلًّ فقط، 
 .وتسهيل الثانية

 في الشعراء: تسهيل الثانية.
 في طه: إسقاط الأولى.

 بإسقاطه الأولى بطه تقبالّ قنبلٍ "ول
 في الأعراف منها الواو"قنبل  وأبدل

 "بإسقاطه............... الثلّثة.المواضع إسقاط الهمزة الأولى في  حفــــــــــــــــــــــص
 "حفص  وفي كلاها 

 "كلمة )ءءامَنْتُم( "موضع الملك
 الشاهــــــــــــــــــد المذهـــــــــــــــــــــــــــــــــــــب القــــــــــارئ

 إبدال الأولى "واو" وصلًّ فقط، قنبـُـــــــــــــل
 وتسهيل الثانية.

 في الأعراف قنبل  "وأبدل 
 الملك موصلّ".و منها 

 __________ الثلّثة.واضع المتسهيل الهمزة الثانية في  الباقــــــــــــــون



 تابع الهمزتين من كلمة 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 قاعـــــــــدة عاماــــــــة لكل القرااء 

قطع الين لام التعريف الساكنة وهمزة وصل بالإذا وقعت همزة 
 :فلكلا القرااءمثل )ءَالذَّكَرَيْن(، 

 زة الوصل حرف مد يُمد ست حركاتإبدال هم -
 التسهيل مع القصر. -

 الشاهــــــــــــــــــــــــــــــد         

 "وإن حرفُ مداٍ بين لام مسكان        وهمزة الاستفهام فامدُده مبدلا
 كالآن مُثالّ"  ولى ويقصرُه الذي            يسهل عن كلاٍ فللكل ذا أ

 



 باب الهمزتين من كلمتين
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 تين مإما مفتوحتين ، أو مكسورتين ، أو مضمو :  في الحركةالمتفقتين-1

 ورش و قنبل:مذهب  : مذهب أبي عمرو
 قالون والبزي :مذهب 

إسقاط الهمزة الأولى، مثل: 
 "جاءَ أَمرُنا"     "جا أَمرنا"

 تين:مفي المكسورتين والمضمو  في المفتوحتين :

إسقاط الهمزة الأولى، مثل: 
 "جاءَ أَمرُنا"     "جا أَمرنا"

الهمزة الأولى، مثل:  تسهيل
 "أولياءُ أُولئك" –"السماء  إ ن" 

جهُ ثانٍ في " بالسوء  إ لا" ولهما و 
إبدال الهمزة الأولى واوًا ثم : وهو

ء" فتصبح: و لسإدغامها في واو "ا
 "."بالسوا  إلا

تسهيل -1
 الهمزة الثانية .

هؤلاء  إ ن ولورش وجه  ثالث في : "
 " وهو:البغاء  إ ن " و "

إبدال الهمزة الثانية ياء مكسورة 
 فتصبح: "هؤلاء ي ن" "البغاء  ي ن"

إبدال الهمزة -2
حرف مد، الثانية 

إذا كان مع القصر 
 بعدها متحرك

إذا   الإشباع معو 
 .كان بعدها ساكن



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 كلمتين:  الهمزتين من

 :المختلفتين في الحركة -2

مفتوحة الهمزة الأولى 
 مكسورةوالثانية 

مفتوحة الهمزة الأولى 
 مضمومة والثانية

مضمومة الهمزة الأولى 
 فتوحةم والثانية

مكسورة الهمزة الأولى 
 فتوحةم والثانية

مضمومة الهمزة الأولى 
 كسورةم والثانية

حكمها: تسهيل الهمزة 
 . سما لأهل الثانية

حكمها: إبدال الهمزة 
 . سما لأهل الثانية

حكمها: إبدال أو تسهيل 
 . سما لأهل الثانية الهمزة

 :فإن كان ما قبلها مفتوحًا تبدلخالصًا من جنس حركة ما قبلهاإبدال الهمزة حرف مدٍ  هو تعريف الإبدال ، 
 .واوًا  مضمومًا تبدلمكسوراً تبدل ياءً، وإن كان ما قبلها  وإن كان ما قبلهاألفًا 

 فالهمزة المفتوحة  الحرف الذي تشكّلت منه حركتها.ها وبين : هو النطق بالهمزة مسهلة بينتعريف التسهيل
 تسهّل بينها وبين الألف، والهمزة المكسورة تسهّل بينها وبين الياء، والهمزة المضمومة تسهّل بينها وبين الواو.



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 بـــــــاب الهمز المفرد:

 رك:ــــحـــــمت 

 :ذهب ورشم
ل الهمزة المتحركة إبدا

 بثلّثة شروط :
أن تكون الهمزة -1

 .مفتوحة
 .قبلها ضمأن يكون -2
أن تكون الهمزة فاء  -3

 الكلمة.
 مثل : " مُــؤَجلّ" .

  :ويبُدل أيضًا الهمزة في
 ــــــــــــ"لـيَلّ " ئَلّ "ــ"ل-1

 "النسيُّ "ـــــــــــــ ""النسيءُ -2

 ن:ــــــساك

 مذهب ورش:
إبدال الهمزة الساكنة 

 بثلّثة شروط :
لهمزة فاء أن تكون ا -1

 الكلمة.
 . يؤُمنون"مثل : " 

ويستثنى من ذلك: 
من  الكلمات المشتقة

لفظ الإيواء، مثل: 
"مأواكم"  –"المأوى" 
 "مأواه" –"تؤُوي" 

 .إبدال كل همزٍ ساكنمذهب السُّوسي: 
 :-له فيها التحقيق-ويستثنى له من ذلك خمسة أنواع 

" في ثلاثة نشأْ " –" في ثلاثة مواضع تسُؤْ ، وجاءت في ستة ألفاظ: "ماكان سكونه علّمة للجزم-1
 ".ينُبَّـأْ  " -"ننسأْها" –" يهيئْ " -" في عشرة مواضعيشأْ "–مواضع 

" في نبا ــئْهم" –" نبئْنا" -"نبئْ "-"أنبئْهم" – هيئْ"كلمة: "  11، وقد ورد في سكونه للبناء ماكان-2
 " في ثلاثة مواضع.اقرأْ " –" في موضعين أرجئْه"–موضعين 

 . ه""تؤْوي –ؤْوي" "توجاء في لفظين:  النطق فيه بالهمزة محققة أخف من إبدالها، ماكان -3
 ".رئـْيًالفظ "  -4
 :سي لبعض الكلماتق بعض القرَّاء مع إبدال السو اتفا ".مؤْصدةلفظ "-5

 "مع السوسي ورش" : أبدل الهمزة بئْس" –" بئْر. 

 "مع السوسيورش والكسائي " : أبدل الهمزة الذئْب. 

 "مع السوسيشعبة  " : أبدل الهمزة الساكنةاللؤْلؤ" –" لؤْلؤًا. 

 

 " ويبدل السوسي الهمزة فيها ألفًا .يأْلتكمرو في "يل تْكم" بالهمز "منبَّه الشاطبي على قراءة أبي ع-
 " ويحقاق الهمز .بارئْكمالهمز " "بارئ كم" يقرؤها السوسي بسكون-

 



 باب نقل حركة الهمزة إلى الساكن قبلها
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 ــــــــــب ورشــــــــمذهـــ

 يحراك كل ساكن بنقل حركة الهمزة إليه وحذف الهمزة بثلّثة شروط:
 أن يكون الحرف المنقول إليه ساكنًا.: 1
 مة التالية.للهمزة بداية الكأن يكون الساكن آخر الكلمة وا :2
 أن يكون الساكن المنقول إليه صحيحًا: بأن لا يكون حرف مد ولا ميم جمع.: 3

 "وحرّك لورش كل ساكن آخر          صحيح بشكل الهمز واحذفه مُسهلا" الشاهد:
 لحمزة حال الوقف في ما ينقل إليه ورش وجهان:

 عدم النقل. :2النقـــــــل : 1
 حمزة في الوقف خلفٌ" "وعن الشاهد:

 

د مذهــــــــــــــــــــب خلف  مذهـــــــــــــب خلّا

 النقل والسكتعلى مذهب السكت:  وقفًا:السكت وعدمه : في الساكن المفصول وصلًّ: 1
 .النقل وعدمهعلى مذهب ترك السكت: 

 السكتوصلًّ:  : )ال(، شيء، شيئًا:2
 وقفًا على )ال(: النقل والسكت -

 وقفًا على شيء وشيئًا: النقل + الإبدال مع الإدغام. -

 النقل وعدمه. وقفًا:التحقيق.  اكن المفصول وصلًّ:: الس1
 السكت وعدمه. : )ال(، شيء، شيئًا وصلًّ:2
على النقل والسكت.  وقفًا على )ال( على مذهب السكت: 
 النقل فقط. السكت: ترك مذهب

 النقل + الإبدال مع الإدغام.وقفًا على شيء وشيئًا: 



وافقه في هذه الكلمة قالون، ذهبه و بالنّقل، فورش على أصل م نافعقرأها  ( يوُنسنَِـَٰٔءَآلِۡ) كلمــــة:
 بالتّحقيق. الباقونو

 : "..............ولنافع           لدى يوُنس الآن بالنّقل نُـقّلا"الشاهد

( كلمــــة:  )ع ادًا الْأُولى 

 )ردِْءًا( ة:ـــــــــــــــــــــكلمــــ

 ــــــلـــــــــــــــــــــــــــــــــــتابع النقــــــ
 

  
 

    
 

  
  

 
 
 

  ـ

"، وكسر  الكوفيُّون وابن عامر وابن كثير-  تنوين "ع ادًا".نون بإسكان لام "الْأُولى 
 والبدء.وصل اللنقل حال ن التنوين في اللام مع اأدغما نو  نافع وأبو عمرو-

"فُضّل البدء بأصل الكلمة لقالون وأبي عمرو، ولقالون حال النقل القراءة بهمزة 
(، أما إذا قرأها بلا نقل ساكنة مكان الواو في البدء والوصل  -أي على أصلها– )لُؤْلى 

 فلا يهمز الواو".
 مه        وتنوينه بالكسر كاسيه ظلّلا"وقل عادًا الأولى بإسكان لا    الشاهد:

 وأدغم باقيهم وبالنقل وصلهم          وبدؤهم والبدء بالأصل فضّلا             
 لقالون والبصريُ وتهمز واوه          لقالون حال النقل بدءًا وموصلا"               

 بالتحقيق. الباقونبالنّقل، و نافعقرأها 
 "ونقلُ ردًا عن نافعٍ" الشاهد:



 )كِت ابيِهْ إٍنّي( ة:ـــــــــــــــــــــكلمــــ

 تابع الناقــــــــــــــــــــــــــــــــــــل 
 
 
 
 
 
 
 

نسََٰنِ نحو )-كل كلمة بدأت بـ )ال( التعريف وبعدها همزة قطع   ثم نقُلت حركة الهمزة إلى اللام،  -(ٱلِۡۡ
 لقارئ عند البدء بها وجهان:فل

 .-وهو سكون لام التعريف قبل النقل–الابتداء بهمزة الوصل باعتبار الأصل  :1
 م بعد النقل.ركة العارضة التي حُركّت بها اللاالابتداء بلام التعريف اعتدادًا بالح :2

 

 وجهان:يها ف لورش
 النقل - إسكان الهاء وتحقيق الهمزة "وهو الأصح" -

 الشاهد: "وكتابيه بالإسكان عن ورش أصحُّ تقبُّلا".
 ا.بالتحقيق قولًا واحدً الباقون و

 ة عاماــــــــــــة لكل من يقــــــــــرأ بالناـــــــــــقلدقــــــــــــاع  



 باب وقف حمزة وهشام على الهمز
 من كتاب "على ضِفاف شاطبة"* ستلهمة*فكرة تلخيص هذا الباب م  

حركة ما قبل 
 الهمز

 نوع الهمز
 )حركة الهمز(

 الشّــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــاهد الحكــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــم مثال

 فأبدله عنه حرف مدٍّ مسكّنًا الإبــــــــــــــــــــــــــــــدال )مَأْكول( ساكــــــــــن متحـــــــرك 1
 ومن قبله تحريكه قد تنزّلا

 وحرّك به ما قبله متسكّنًا النّقـــــــــــــــــــــــــــــــــل )القرْءَان(  ساكن "أصلي" 2
 وأسقطه حتى يرجع اللفظ أسهلا

3  
 ساكن 
 "ألف"

متوسطة 
 )الملائِكة(

 
 التسهيل مع الإشباع والقصر 

 سوى أنه من بعد ما ألف جرى 
 يسهله مهما توسّط مدخلا

 
 متطرفة
 )شاء(

 ويبدله مهما تطرّف مثله الإبدال مع القصر والتوسط والإشباع
 أو يمضي على المدّ أطولاويقصُر 

4  
ي" -ساكن "و

 أصلية

 
 )شيْئًا(
 )سوْء(

 وجهان:
 : النقــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــل 1

 : الإدغــــــــــــــــــــام2
 

 : وحرّك به ما قبله متسكنًا 1
 وأسقطه حتى يرجع اللفظ أسهلا

 : وما واوٌ أصليٌّ تسكّن قبله2
 بالإدغام حُمّلاأو اليا فعن بعضٍّ 

حـــــــــ
مت

ـــــــــــ
ـــــــــــ

ــــــ
ـرك

ـــــــــــ
ــ

 



 تابـــــــــــع وقف حمزة وهشام

حركة ما قبل 
 الهمز

نوع الهمز 
 )حركة الهمز(

 الشــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــاهد الحكــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــم مثال

 
5 

 
 ي"-ساكن "و
 زائدة

 
 متحرك

 )قرُوء(
 

 )بريء(

 
 الإبدال مع الإدغام

 ويدُغم فيه الواو والياء مُبدلًا 
 إذا زيدتا من قبل حتى يفُصّلا

 ويُسمع بعد الكسر والضمّ همزه الإبــــــــــــــــــــــدال )فِئَة( مفتوح كســــــرة 6
 )فُـؤَاد( ضمّـــــــــــــــــــة لدى فتحه ياءً واوً محوّلا

 وفي غير هذا بيــــــــــــــن بين التســــــــــــــــهيل بين بين )مطمَئِن( مكسور مفتوح 7
 )رءَُوف( مضموم

 : التسهيل بين بين1 )سُئِل( مكسور  مضموم 8
 : الإبــــــــــــــدال2

 : وفي غير هذا بيـــــــــــــــــــــــــــــــــــــن بين1
 )سنقرئُِك( مضموم مكسور الضمّ أبدلاذا : والأخفشُ بعد الكسر 2
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  )سَأَل( مفتوح مفتوح
 التسهيــــــــــــــــل بين بين

 
 )متّكِئِين( مكسور مكسور وفي غير هذا بيـــــــن بين

 )رءُُوسكم( مضموم مضموم

 هشام وافق حمزة في الهمز المتطرّف فقط: "ومثله.. يقول هشامٌ ما تطرّف مُسهلا"* 



 :اعدة المتوسط بزائدــــــــــق
 /قسم يكون في وسط الكلمة حقيقة، أي من بنُية الكلمة.1ن : امز الذي يكون في وسط الكلمة قسماله
المتوسط )الهمز: " وأنتم " ، ويُسمى /وقسم يكون في وسط الكلمة؛ بسبب دخول حرف من الحروف الزوائد عليه بحيث لا تختل الكلمة بحذفه، مثل "أنتم" دخلت عليها الواو فتوسّط 2

 .التحقيق  -2/  -إبدال، نقل، تسهيل...-اتباع القواعد الأصلية في الباب حسب حالة الهمز -1: فيه وجهانحمزة فل، (بزائد

 الأوجه: مثال: الحرف الزائد:
على قاعدة "سوى أنه من بعد ما ألف جرى يسهّله التسهيل -1 ""ها أنَتم هاء التنبيه-1

 التحقيق.-2 مهما توسط..." / 
على قاعدة "سوى أنه من بعد ما ألف جرى يسهّله التسهيل -1 "" يا أيُّها ياء النداء-2

 التحقيق.-2/ .." مهما توسط.
 التحقيق.-2على قاعدة "وفي غير هذا بين بين..." / التسهيل -1 "" لَأنَتم اللام-3
 التحقيق.-2"ويُسمع بعد الكسر والضم همزهُ..." /  الإبدال -1 "بأِنَّـهُم" الباء-4
 التحقيق.-2على قاعدة "وفي غير هذا بين بين..." / التسهيل -1 "سَألُقي" السين -5
م الكاف -6  التحقيق.-2على قاعدة "وفي غير هذا بين بين..." / التسهيل -1 ""كَأّنَّه

 التحقيق.-2على قاعدة "وفي غير هذا بين بين..." / التسهيل -1 ""فإَِذا الفاء  -7
 .التحقيق-2"فأبدلْه عنهً حرف مد مسكنًا ..."   /   الإبدال -1 ""وَأْمُر الواو-8
 التحقيق.-2على قاعدة "وفي غير هذا بين بين..." / التسهيل -1 " أَؤُنبئكم" الهمزة -9

 .التحقيق-2"وحرك به ما قبلهُ متسكنًا وأسقطه... " / النقل -1 ""الْأَرض لام التعريف -10



 :اعدة الروم والإشمام في باب وقف حمزة وهشامـــــق

 
 

 

في الهمز المتطرف الرومُ والإشمام  لحمزة وهشام
مالم تبدل الهمزة -المخفّف بأنواع التخفيف المتقدمة 

 :وهذا ينطبق على القواعد التالية -فيه حرف مد

في قاعدة: النقل -1
"وحرّك به ما قبلهُ 

 متسكنًا... "
 : " دِفْءٌ "مثل

في قاعدة: الإبدال ثمّ -2
الإدغام في الواو والياء 
 الزائدتين والأصليتين .

 " قروءٍّ" –مثل: " السهوءِ" 

في قواعد المذهب -3
إبدال الهمزة واوًا الرسمي: 

 أو ياءً اتباعًا للرسم
 ""جزاو –مثل: "تلقاي" 

 متـــــــــــــــــبــدلفــــــــيما ســـــــوى وأشِمم ورمُ الشاهد: 
 بها حرف مد واعرف الباب محفلا          

 :": فيها الأوجه التالية دِفْءٌ تطبيق القاعدة على كلمة "
 .الإسكانالوقف بالنقل مع -
 الروم.الوقف بالنقل مع -
 الإشمام.الوقف بالنقل مع -

في قاعدة: إبدال الهمز -1
الساكن "فأبدِلهُ عنه حرف  

 مسكنًا..."مد 
 "يبدَؤُ" –مثل: " ينُشِئُ" 

تسهيل الهمزة  فلحمزة وهشام أما إذا أبُدلت الهمزة فيه حرف مد:
 في الهمز المتطرف ، وهذا ينطبق على القواعد التالية:مع الروم 

: 

في قاعدة: إبدال الهمز -2
الواقع بعد ألف "سوى أنه 
 من بعد ما ألفٍّ جرى... "

 مثل: "السمَاء" 

 الشاهد: وما قبله التحريك أو ألفٌ محر
 بالروم سهّلاطرفاً فالبعض  اكــ ــــً          

 :"السماءِ ": فيها الأوجه التاليةتطبيق القاعدة على كلمة 
 إبدال الهمزة ألفًا مع القصر أو التوسط أو المد .-
 مع المد والقصر . برومتسهيل الهمزة -
 



+ باب اتفّاقهم في إدغام إذ وقد وتاء التأنيث وهل وبل الإظهـــــــــــــــــار والإدغام باب  

الحرف المدُغَم  القُــــــــــــــــــــــــــــــرّاء:مذاهب 
 فيه:

الحرف 
 المدُغَم:

الحرف المدُغَم  مذاهب القُــــــــــــــــــــــــــــــــــرّاء:
 فيه:

الحرف 
 المدُغَم:

 أظهروا عند كل الحروف عاصم: –ابن كثير  –قالون 
 )ض, ظ( فقط فيأدغم  ورش:

)ض, ذ, ز, ظ( فقط, واخت لف  فيأدغم  ابن ذكوان:
 عنه بموضع )ولقد زيّ نّا(

 أظهر عند )ظ( بموضع )لقد ظلمك( فقط هشام:
 كل الحروف  فيأدغموا  بقية القراء:

 .على إدغام دال قد في )د, ت( الكلاتفق *

 س
 ذ
 ض
 ظ
 ز
 ج
 ص
 ش

 

 

 دال "قد"

  عاصم: –ابن كثير  –نافع 
 أظهروا عند كل الحروف

 أظهرا عند )ج( فقط خلاد: –الكسائي 
 )ت, د( فقط فيأدغم  خلف:

 )د( فقط فيأدغم  ابن ذكوان:
 الحروف كل فيأدغموا  بقية القراء:

 .على إدغام ذال إذ في )ذ, ظ( الكلاتفق *
 

 ت

 ز

 ص

 د

 س

 ج
 

 

 
 

 ذال "إذ"

 
 كل الحروف  فيأدغم  الكسائي:

 )ث, س, ت( فيأدغم  حمزة:
 أدغم )ط( بموضع النساء )بل طبع( بخلف عنه خلّاد:

 )هل ترى( فقط يأدغم )ت( بموضع أبو عمرو:
 أظهر عند )ن, ض( + موضع )هل تستوي( فقط هشام:

 أظهروا عند كل الحروف بقية القراء:
 على إدغام اللام في )ر, ل(. الكلاتفق *

 ت
 ث
 ظ
 ز
 س
 ن
 ط
 ض

 
 

 
 لام "هل، بل"

 أظهروا عند كل الحروف عاصم: –ابن كثير  –قالون 

 ط. )ظ( فق فيأدغم  ورش:

 أظهر عند )س, ج, ز(  ابن عامر:

, واختلف عن أظهر )ص( بموضع )له دّمت صوامع( فقط هشام:
 بموضع )وجبت جنوبها( ابن ذكوان

 كل الحروف  فيأدغموا  بقية القراء:

 على إدغام التاء في )د, ت, ط( الكلاتفق *

 
 س
 ث
 ص
 ز
 ظ
 ج

 
 

 تاء التأنيث



 

 حروف قرُبت مخارجها باب
 :ـــــــــــــــــــــدالشاه ال:ــــــــــــــــــــــــمث :ـــــــــــــــــــــراءمذاهب الق الحرف المدُغَم فيه: :الحرف المدُغَم

 ف الباء المجزومة
 أبي عمرو . –الكسائي  –خلاد الباء المجزومة في الفاء لـ  إدغام-1

فيه: الإظهار /  خلادالحجُرات "يتُبْ فأولئك" فلإلا في موضع 
 والإدغام.

 .للباقين الإظهار-2

 "يغلبْ فسوف "
 ســــار د قـــوإدغام باء الجزم في الفاء  "وإن تعجبْ فعجب"

 اصدًا ولاقــــميدًا وخيّر في "يتُب" حــ

اللام المجزُومة من 
 لفظ "يفعلْ "

 .لأبي الحارثاللام المجزومة في الذال  إدغام-1 ذال لفظ "ذلك"
 .للباقين الإظهار-2

 لمواســومع جزمه يفعلْ بذلك  "ومن يفعلْ ذلك"

 ب ف
 للكسائي.الفاء في الباء في موضع واحد "يخسفْ بهم" إدغام -1
 .للباقين الإظهار-2

 اعوا وشذا تثقلار ويخسفْ بهم  "يخسفْ بهم"

 ت ذ
 الذال في التاء في لفظي: "عُذْت" و "نبذْتـُـــها"   إدغام-1

 لحمزة والكسائي وأبي عمرو.
 .للباقين الإظهار-2

 "عُذْت" 
 "نبذْتـُـــها"  

 وعُذْت على إدغامه ونبذتها 
 ...مادحــواهد شــ

 ت ث
لأبي عمرو وهشام وحمزة الثاء في التاء في لفظ " أورثْتموها "  إدغام-1

 والكسائي.
 .للباقين الإظهار-2

 " أورثتْموها "  
 رعهشــه لـــلا حـــوأورثتْمو 

 اللام الراء المجزومة
 لدوري أبي عمرو بخلافالراء المجزومة في اللام  إدغام-1

 .قولًا واحدًاوللسوسي 
 .للباقين الإظهار-2

 "اصبْر لحكم"
 "ينشرْ لكم "

 والراء جزمًا بلامها
 ذبلايـــ بالخلفال طــكواصبر لحكمِ 

 



 قرُبت مخارجها تابع باب حروف

 النون في "ياسين "

 النون في " نـــون"

 واو "والقُرآن"

 واو " والقلم "

 حفص وحمزة وأبي عمرو وابن كثير وقالون.النون عند الواو لــِ  إظهار -1
 ".في موضع "نــون والقلم الخلُف لورش -2
 .للباقين الإدغام-3

 "يــس والقرآن"
 والقلم "" نــون 

 دابــه حقتى فــن عــوياســـــــــين أظهر 
 خلا ورشهمونون  وفيه الخلٌْف عن 

دال "صاد" من 
 "كهيعص"

 .عاصمنافع وابن كثير و الدال عند الذال لــِ  إظهار-1 ذال "ذكر رحمت"
 .للباقين الإدغام -2

 ...صرٍّ صاد مريمنــ حرميو  

 .وعاصمنافع وابن كثير الدال عند الثاء في "من يردْ ثواب" لــِ  إظهار-1 ث د
 .للباقين الإدغام -2

 صرٍّ صاد مريم من يردْ نــ حرميو   يردْ ثواب" "
  ...ثواب

نافع وابن كثير الثاء عند التاء في "لبثْت" بالإفراد أو بالجمع "لبثْتم" لِــ  إظهار-1 ت ث
 .وعاصم

 .للباقين الإدغام -2

"لبثْت" بالإفراد 
أو بالجمع 

 "لبثْتم"

 صرٍّ صاد مريم من يردْ نــ حرميو 
 ثواب لبثْت الفرد والجمع وصّلا

 النون في "طاسين"
 "طسم"

 حمزة.النون عند الميم لــِ  إظهار-1 الميم في "ميم "
 .للباقين الإدغام -2

 ...ـازفـوطاسين عند الميم  "طسم"  

 لــحِفص وابن كثير.الذال عند التاء في "اتخذتم" "أخذْتم" بالجمع وبالإفراد  إظهار-1 ت ذ
 .للباقين الإدغام -2

 "اتخذْتم"
 "اتخذْت"

 اتخذتمو...
 غفلاداشر عــأخذتم في الإفراد 

 .ابن عامر وخلف وورشالباء عند الميم لــِ  إظهار-1 الميم في "معنا" ب في "اركب"
 .وخلادلبزي وقالون الخلُف ل -2
 .للباقين الإدغام-3

 "اركبْ معنا"
 ريب بخلفهمقــر بــدى هــوفي اركب 
 ...اجــــاع ضـما كــ

 ذ ث
 .هشام وابن كثير وورشالثاء عند الذال في "يلهث ذلك" لــِ  إظهار-1
 .قالونالخلُف ل -2
 .للباقين الإدغام-3

 "يلهثْ ذلك"
 هلاجــار ده لــيلهثْ ....
 ...ذو خلف قالونو 

الباء المجزومة في 
"يعذبْ" في موضع 

 البقرة

 .لابن كثير وورشالباء عند الميم  إظهار-1 الميم في "من يشاء"
 .لقالون وأبي عمرو وحمزة والكسائي الإدغام-2
 برفع الباء وإظهارها "يعذبُ من". ابن عامر وعاصمقرأ  -3

 "يعذبْ من"
 وفي البقرة فقل....

 وموبلاودًا جـــنا بالخلف ديعذب 



 باب أحكام النون الساكنة والتنوين

 
 الإدغام  

 إدغام بغنّة
 لكل القرّاءأُدغمت النون الساكنة بغنّة 

 في حروف كلمة: ينمو

: وافقهم في كل الحروف إلا خلفأما 
 ي" أدغمهما بلا غنة. -"و

 إدغام بلا غنّة 
أُدغمت النون الساكنة بلا غنـّـــة  

 ر. -في حرفّي: ل لكل القرّاء

 ظهارالإ

 كل القرّاءأظهر 
النون الساكنة عند 

 الحروف الحلقيّة:

ع  –ح  –ه  –أ 
 غ. –خ 

 

 قــــلابالإ

إذا جاءت النون 
الساكنة قبل الباء في  

كلمة نحو: )أنَبِْئ ْه م(, 
أو في كلمتين نحو: 
يعٌ بَصِير(, فإن  )سََِ

النون حينئذ ت قلب ميمًا 
 .لكل القرّاء

 خفــــــاءالإ

حروفه مجموعة في 
أوائل كلمات هذا 

 البيت:

م كنا  ثا ذف ص"
 اسَد قخصٌ شاد ج

قى تي ف د ز يبًّا طم د  
ا."ظع ض

ً
 الم

 ثقلا"أمخافة إشباه المضاعف            "وعندهما للكلّ أظهر بكلمة   توضيحات في الإدغام:
وَان(, فإن النون ت ظهر ولا يصح إدغامها.ة نحو: دإذا أتت النون الساكنة قبل الواو أو الياء في كلمة واح  )صِن ْ

 



 باب الفتح والإمالة وبين اللّفظين

 "القواعد العامّــــــــة"

 

 
 

  

 حمزة والكســـــــــــــــائي أمـــــــــــالا:

 ألف التأنيث

 *ضابط معرفة الياء الأصلية:

 تثنيتها, في الأسماء:

 ان(مثل: ه دَى )ه ديَ  

إضافة تاء المتكلم,  في الأفعال:
 .(اشتريت  ) اشترىمثل: 

 معرفة ألف التأنيث:*ضابط 

 أي كلمة على وزن:

 , مثل )تَ قْوَى(فَـعْلى-

عْرى(فِعْلى-  , مثل )الشِّ

 , مثل )د نيْا(فُـعْلى-

 , مثل )يَ تَامى(فَـعَالى-

 , مثل )س كَارى(.فُـعَالى-

 أسَاء الاستفهام

 أمالا من أسَاء الاستفهام:

لْك(أنـّى-
 
 , مثل )أنّّ يكون  له الم

 الْوعْد (, مثل )ويق ول ونَ متََ هذَا متـى-

فَعنَا(عسـى-  , مثل )عسَى أنْ ين ْ

 لله(. , مثل )بلَى مَنْ أسْلم وجْهَه  بلـى-

 ما ر سم بالي اء

أمالا كل ما ر سم بالياء 
 ما عدا:

 لـــدى-

 زكـــى – 

 إلـــى –

 حتـّــى -

 علـــى–

 ثلاثي مزيد كل

 الزّيادة تكون:

 , مثل )زكَّى(بالتّضعيف-

, مثل التعديةمزة به-
 )أنَْْى(.

 الألف ذات الياء الأصلية



 تابع الإمـــــــــــــالة

 اشترك في إمالتها حمزة والكسائي -تخالف القواعد العامّة–كلمات 

 
  

 الألف ذات الياء الأصليّ ة

 (وضُحاها)والشّمس 

 (الضُّحــــــــــــــــىو ) 

 (الرّبـاالّذين يأْكلُون ) 

 (القُوَىشديد  علّمهُ ) 

 

 توضيح:

 ذكُرت هذه الكلمات بشكل خاص لأن أصلها واو

 "فأمالاها وبالواو تُختلى".

 أواخر الإحدى عشرة سُورة:

 النجم - طه

 الأعلى - الشمس

 الضحى - الليل

 النازعات - العلق

 المعارج - القيامة – عبس

 كلمة )أحْيـَا(

 بشرط أن تكون مقترنة بـ واويشتركان في إمالتها 

أما إذا أتت مقترنة بغير الواو أو لم تقترن بشيء فهي 
ال   وحدهللكسائيّ تُ 

 وفيما سواه  للكسائيّ م يّلا". هواو "ولكن أحيا عنه ما بعد 

 كلاهما(كلمة )



 تابع الإمــــــــــالة

 

 

 

 

 

 

 

 

 

لورش في كُل ما أماله حمزة 
 والكسائي وجهان:

 التقليل.-2الفتح.      -1

إلا رؤوس الآي نحو: "سجى" فله 
ترن فقط، سوى ما اق التقليلفيها 

الفتح بضمير نحو: "يغشاها" فله 
 والتقليل.

 

 لأبي عمرو التقليل في:

 مالم تكن بعد راء ألف التأنيث-1
 :في

 ., مثل )تَ قْوَى(فَـعْلى-
 .(إحْدَى, مثل )فِعْلى-

 .)د نيْا(, مثل فُـعْلى-

 .مالم تكن بعد راء رؤوس الآي-2

 

 

 مذهب التقليل
 

 مذهب ورش:
 

 أبي عمرو:مذهب 
 



 تابع الإمـــــــــــالة

 كل راوٍّ"  "ما انفرد به

 الكلمـــــــــــــــــــــــــــــــــات الراوي
 
 حمـــــزة

, إلا أنه أمال كلمة ثلاث كلماتزاد )وافق ابن  ذكوان حمزةَ في آخر  –شاء  –جاء  –زاغ  –حاق  –ضاقت  –طاب  –خافوا  –"خاب 
 ف(""زاد" بلا خلاف في الموضع الأول وبقية المواضع بخلا

يلها. حمزة أمالتوضيح:   هذه الكلمات كيفما جاءت ومهما ارتبط بها, إلا إذا ارتبطت تاء التأنيث ب  "زاغ" فلا يُ 
 - آتاني )موضع مريم والنمل( -أوصاني  –عصاني  –أنساني  –قد هداني  –حق ت قاته  –محياهم  –خطايا  –مرضات  –الرّؤيا  –"رؤياي  الكسائـــــي

 .سوى ما اقترن بضمير الفتح غير رؤوس الآي فله التقليل فقطو ولورش فيها التقليل  دحاها" –سجى  –طحاها  –تلاها 
الدوري عن 

 الكسائي
 البارئ   –ن سارع  –سارعوا  –أنصاري " ,-التقليلالفتح و  الكلمات الخمس: هذهولورش في -" ه داي –مشكاة  –محياي  –مثواي  –"ر ؤياك 

 الجوار" –ءاذاننا  –يسارعون  –ط غيانهم  –ءاذانهم  –بارئك م 
 , ولخلف الإمالة فقط.ءاتيك )موضعي النمل(" –"ضِعافاً  :اتين الكلمتينالإمالة والفتح في ه خلّاد ورد عن خلف وخلاد
 عابد" –عابد ون  –ءانية )موضع الغاشية(  –"مشارب  هشــــــــــــــــــــــــــام
 عمران" -الإكرام–المحراب )إذا أتت مجرورة فله الإمالة قولًا واحدا(  –إكراههن-الحمار –حمارك "ورد عنه الإمالة والفتح في هذه الكلمات  ابن ذكـــــوان

 بل ران" -سوى + سدى )حال الوقف( –"رمى  صُحبـــــة
الدوري عن أبي 

 وعمر
 ورد عنه الإمالة في كلمة "الناس" المجرورة.



 الإمــــــــــــــــــالةتابع 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ـــرّاءــــــــــــــذوات الــ

 ، مثل: )بشــرى(إمالة الألف الواقعـــة بعد راء

 الإمــــــالة:

وحفص  ,الكسائي –حمزة  –أبو عمرو 
 وافقهم في كلمة )مجراها(.

"وما  بعد راء شاع حكمًا وحفص هم يوالي 
 بمجراها"

 التقليــــــل: 

إلا كلمة  ورش "وذ و الراء ورش بين بين",
 )أراكهم( له فيها الخلاف.

 بقية القراّء.الفتـــــح:  

 

قبل راء متطرفة إمالة الألف الواقعـــة 
 مكسورة، مثل: )النار(

 الإمــــــالة:
 دوري الكسائي –أبو عمرو 

 "وفي ألفات قبل را طرف أتت بكسر أمل تدعى حميدًا"

 

 التقليــــــــل:

 )القهّار( –ورش, وحمزة وافقه في كلمتّي )البوار( 

 "ومعه في البوار وفي القهار حمزة  قلّلا"

 

 بقية القراّء.الفتـــــح: 

 

 ين، مثل: )الأبرار(ين راءإمالة الألف الواقعـــة ب

 الإمــــــالة:

 الكسائي –أبو عمرو 

 ين حج رواته""وإضجاع ذي راء

 

 التقليــــــــل:

 حم       زة –ورش 

 "والتقليل جادل فيصلا"

 

 بقية القراّء.الفتـــــح: 

 



 تابع الإمـــــــــالة

 "ء"كلمات بمذاهب القرّا

 مذاهــــــــــــــــــــــب القُــــــــــرّاء مةالكل
 .، وبقية القراء الفتححمزةـإمالة الراء ل تراءى
 
 نأى

 لخلادإمالة الهمزة والألف بعدها )الموضعين( -
 لخلف والكسائيإمالة النون والهمزة )الموضعين( - 
 شعبةلإمالة الهمزة والألف بعدها )موضع الإسراء( -
 ورشلتقليل الهمزة والألف بعدها )الموضعين( بخلاف -

 .الفتح لبقية القراء-
 ، وبقية القراء الفتحلحمزة والكسائي وهشامالإمالة  إناهُ 
أنّّ  –ويلتى 
 أسفى -حسرتى 

 وحمزة والكسائيإمالة الألف المقصورة -
 بخلاف  ورشلو  ،للدوري عن أبي عمروالتقليل -

 .الفتح لبقية القراء-
 

 



 تـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــابع

 مذاهــــــــــــــــــــــــب القرّاء الكلمــة
 
 هار

 وابن ذكوان بخلف عنه لقالون وأبي عمرو وشعبة والكسائيإمالة الألف -
  ورشلالتقليل -

 .الفتح لبقية القراء-
  ي وأبي عمروللدوري عن الكسائالإمالة - الكافرين-كافرين

  ورشلالتقليل -
 .الفتح لبقية القراء-

  للدوري عن الكسائيالإمالة - الجار -جبارين 
 بخلاف ورشل التقليل-

 .الفتح لبقية القراء-
  

 

 

 

 أمالوا اللفظ في الموضعين والكسائي وشُعبة:حمزة                                                                                              
 الثاّني وفتح ,أمال الموضع الأول أبو عمرو:                                                                                              

 قلّل اللفظ في الموضعين بخلاف ورش:                                                                                               
 بالفتح في الموضعين. بقية القراء:                                                                                               

 

ََ فََِنَ كَ َنَ )ومَ  َ أ ََهَِذََِ ْ  َفََِهوَ ف ََىع  َ أ ََةِرََ خََِل َسَ ضَ أ وََ َىع  (بيَِلُّ  لًا



 لقراء إجمالًا في الفتح والإمالةأحكام ا

 لحمزة والكسائيالإمالة - الألف المتطرفة الأصلية المنقلبة عن ياء
 لورش الفتح والتقليل-

 الفتح للباقين-

 (هَــدَى)

 
 ألف التأنيث

 لحمزة والكسائيالإمالة -
 ورشل الفتح والتقليل-

 )مالم تكن بعد راء(ما كان على وزن فعلى كيفما أتت  لأبي عمروالتقليل -
 الفتح للباقين-

 )السهلْوَى(
يَا(،  نْـ  )الْيَتَامَى()الدُّ

 
 ألف الاستفهام

 لحمزة والكسائيالإمالة -
 ورشلالفتح والتقليل -

( فقط للدوري عن أبي عمروالتقليل -  في )أنّه
 الفتح للباقين-

(، )متَى(  )أنّه
 )عَسَى(، )بَـلَى(

 )والضُّحَــــــــــى( الفتح للباقين-ورش لالفتح والتقليل - الكسائيلحمزة و الإمالة - الألف المرسومة ياء
ـــى( الفتح للباقين-لورش  الفتح والتقليل- لحمزة والكسائيالإمالة - الألف في اللفظ الثلاثي المزيد  )تَـزكَه

 والكسائيلحمزة الإمالة - ألفات أواخر الإحدى عشرة سورة
  .أ: الفتح والتقليل إذا اقترنت بضمير لورش:-

 .قترن بضميرتب: التقليل فقط إذا لم 
 مالم تكن بعد راء()بي عمرو لأ التقليل -

 الفتح للباقين-

 
 )دَحَاهَا(، )هَوَى(

 
 ، عدا لفظ "زاغت". حمزةالإمالة لـ: أ: - الألفات في العشرة أفعال

 في "ران". شعبة وحمزة والكسائيفي "جاء"، "شاء". جـ:  ابن ذكوانب: 
 .، وبقية المواضع بخلافبلا خلافالأول في "زاد" الموضع  لابن ذكوانالإمالة -

 الفتح للباقين.-

)خاب(، )خافوا(، )طاب(، )ضاقت(، 
)حاق(، )زاغ(، )جاء(، )شاء(، )زاد(، 

 )ران(



 

 تابع الإمــــــــــــالة

 "تانعامّ  اعدتان"ق

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 -الذي كان سببًا في إمالة الألف قبله حالة الوصل-ف المجرور نحو: )عُقْبى الدهار(  إذا وُقِف على الحر 
 بالسّكون، فهذا السكون العارض لا يمنع حكم الإمالة.

ساكن وحُذفت الألف تخلصًا من التقاء الساكنيْن امتُنعت الإمالة وصلًا، لكن إذا  إذا أتى بعد الألف الممَُالة
 وُقِف على الكلمة التي آخرها الألف الممَُالة فإنَّا تُمال لمن يُميل، وتقُلل لمن يقُلّل

 نحو: )عيسَى ابْنَ مرْيَم(.

* 
* 



 

 الوقفبابُ مذهب الكسائي في إمالة هاء التأنيث وما قبلها في 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 هاء التأنيــــث

 ختار""الم المذهب التفصيــــــلي

 لا تُمــــــال حَة(يقبلها حرفٌ من: حق ضغاط عص خظا، نحو )نَطِ إذا أتى 
 ، نحو )الْأيْكَة(إذا أتى قبل حروف أكهر: ياء ساكنة أكهــر

 نحو )الْمَلائكَة( كســرة،إذا أتى قبل حروف أكهر:  
 تُمــــــال 

 تُمــــــال  (خَلِيفة، نحو )فجثت زينب لذود شمسقبلها حرفٌ من: إذا أتى 

 الإجمالــــــــــــيالمذهب 

 إذا أتى قبلها حرف الألف، نحو )الصهلاة( هاء التأنيــــث

 تُمــــــال  غير الألف أي حرفإذا أتى قبلها 

 لا تُمــــــال



 ابُ مذاهبــــهم في الراءاتـــــب    
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 أولًا: مذهـــــــب ورش

الراء المضمومة  ورش يرقّق
 والمفتوحة إذا أتى قبلها:

 ون"صِرُ ، مثل: "يبُكسر أصلي-
 "يْــرَ ، مثل: " لا ضَ ياء ساكنة -

الراء المضمومة  ورشيرقّق 
 والمفتوحة إذا أتى قبلها :

حرف ساكن قبله كسر إلا -
إذا كان هذا الساكن حرف 

 استعلاء فلا يرقّقها
 سوى الخاء فلا يمنع الترقيق.

 :القاعدتين اتينويُستثنى من ه 

 : -فله في الراء التفخيم-

 :لفظ
 رمَإِ 

 الاسم الأعجمي
 وجاء في ثلاثة أسماء:

 إِسْــرَائيل ،إِبـْـرَاهيم

 .عِــمْــرَان

الكلمات اللي تكررت 
 فيها الراء، مثل: 
 "فِــرَاراً" "مِـــدْراَراً"
 عتدلَا حتى يكون النطق م

فتُنطق في نطق الأولى 
 مفخمة كالثانية.

 والترقيق:التفخيم ما له  فيها 

ورد عنهُ الخلُْف في 
 هذه الكلمات :

رًا"  "ذِكْـــرًا "  ، " سِتـْ
 "وِزْراً "   ، " صِهْــرًا "
 "حِجْــرًا " ، " إِمْـــرًا "

 "حــيْــــرَان"

رقّق ورش الراء الأولى 
 المفتوحة في كلمة :

 " بشَـرَرٍّ "
مثلما يرقّق الراء 

 الثانية.

خص ضغط  هي: الاستعلاء*حروف 
 قظ .



 

  

 :أحوال الراءات عند جميع القراء

 :الــــــراء المفخـــمة

 :وقفــاً :وصـــلًا 

 الراء المفتوحة والمضمومة-1
فتح أو  بعدالراء الساكنة -2

 ضم.
الراء الساكنة قبلها ألف أو -3

 واو.

 

 الراء قبلها كسر.-1
 الراء قبلها ياء.-2
الراء قبلها حرف  -3

 مُُال.

 الراء المكسورة-1
 الراء الساكنة قبلها ياء. -2
الراء الساكنة قبلها كسر  -3

 . أصليّ 
 بشرط:

ألّا يكون بعد الراء حرف من -
 .الاستعلاءحروف 

  فيكُون الراء والكسر قبلها تأن -
 كلمة واحدة.

 

 الراء قبلها فتح أو ضم.-1

 الراء قبلها ألف أو واو.-2

 

 :الــــــراء المرققة

 :وقفــاً :وصـــلًا 

 توضيحان: 
"لجميع الق*  التفخيم أو الترقيق. :راء في الراء في كلمة "فـِـرْقٍّ

 *الوقف على الراء بالروم على حسب حالتها في الوصل تفخيمًا وترقيقًا.



 بابُ اللامــــــــــــات

 

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 أولًا: مذهـــــــب ورش

  اللامات: بابُ مذاهبــــهم في

 مذاهب القراء:: ثانيًا

لام لفظ الجلالة إذا أتى ترقق -
 قبلها كسر، مثل: "بسمِ الله"

لة إذا أتى لام لفظ الجلاتفخم -
: " عبدُ قبلها فتح أو ضم، مثل

 الله" / "كتابَ الله".

 

 ما لهُ التفخيم في اللام:

 مفتوحةإذا أتت اللام 
 :وقبلها

 مفتوحة أو ساكنة ص

 مفتوحة أو ساكنة  طأو 

 مفتوحة أو ساكنة ظأو 

 الألف حرفإذا فصل 
بين اللام المفتوحة وبين 

الصاد أو الطاء أو الظاء 
المفتوحة أو الساكنة، 

 مثل:"طـَـالَ "، "فصَـالًا".

إذا سكنت 
اللام للوقف، 

مع توفرّ 
الشروط 
 السابقة.

إذا اجتمعت اللام 
بالشروط السابقة مع 
ألف من ذوات الياء 

التي تُمال، مثل: 
 "مصَـلهـــى" "صَــلهـى"

اجتمعت اللام إذا 
بالشروط السابقة مع 

ذوات الياء ألف من 
التي تُمال وكانت من 
رؤوس الآي مثل: 

 "صَــلهـى"

 والترقيق أَوْلى والتفخيم أَوْلى

 شروط التفخيم

 التفخيم أو الترقيقما له فيها 



 باب الوقف على أواخر الكلم
 :الكلميقف جميع القراء على أواخر   

 بالإشمام بالـــــرَوْم بالـــــرَوْم بالإسكان بالإسكان بالإسكان

هاء التأنيث: 
 "رحمةٍّ"

ميم الجمِيع: 
 "عليهمُ"

 لِ الحركة العارضة: "قُ 
فالكسر في اللام اللهم" 

 عارض.

 ورد في هاء الضمير ثلاثة مذاهب:

المذهب الأول: منع دخول الرَوم 
والإشمام إذا كانت هاء الضمير 

 بكسرٍّ  ، أو بواو أو بضم مسبوقة
 بياء. أو

فتحٌ وأجاز دخولها إذا سبق الهاءَ 
 .حرف ساكن صحيحأو ألف  أو

المذهب الثاني: أجاز دخول 
الرَوم والإشمام في كل أحوال 

 هاء الضمير .
 

المذهب الثالث: منع دخول 
الرَوم والإشمام في كل أحوال 

 هاء الضمير .
 

 استئناف القراءة.تعريف الوقف: قطع الصوت عن القراءة زمنًا ما للتنفس فيه بنية -
 

 إذا كان آخر الكلمة حرف مفتوح، مثل: "ريبَ"
 إذا كان آخر الكلمة حرف مكسور، مثل: "السماءِ"

 إذا كان آخر الكلمة حرف مضموم، مثل: "حيثُ"

 والإشمام على:لا يدخل الروم 



 بـــاب الوقف على مرسُوم الخط
 مرسوم الخط: هو خط المصاحف العثمانية التي أجمع الصحابة عليها

 الشـــــــــــــــــاهد: كيف يقف عليها القراء: :القاعدة أو الكلمة
 إذا كُتبت هاء التأنيث بالتاء المفتوحة

 "رحمت" ، "نعمت"مثل: 
 ابن كثير أبو عمرو والكسائي: يقف بالهاء

 إذا كتبت بالتاء هاء مُؤنث باقي القراء: -يتّبع رسم المصحف– يقف بالتاء 
 ضا ومعولار ا حقً بالهاء قف 

 حيثما وردت" اللات"  / "مرضات" 
 "ولات"من "ذات بهجة"  / "ذات" 

 الكسائي: يقف بالهاء
 وفي اللات مع مرضات مع ذات بهجة باقي القراء: -يتّبع رسم المصحف–يقف بالتاء  

 ...ضار ولات 
 الكسائي والبزي: يقف بالهاء "هيهات"لفظ 

 باقي القراء: -يتّبع رسم المصحف– يقف بالتاء 
 فلار اديه هــهيهات 

 ابن عامر وابن كثير: يقف بالهاء ""يا أبتِ لفظ 
 باقي القراء: -يتّبع رسم المصحف– يقف بالتاء 

 نادفؤا كــوقِف يا أبـَـهْ  

  أبو عمرو: يقف بالياء " كأيـِّــن"لفظ 
 باقي القراء: -يتّبع رسم المصحف– يقف بالنون

 ــصلاحوكأيـِّـن الوقوف بنون وهو بالياء 

 هذا الرسول" في الفرقان مالِ لفظ "
 هذا الكتاب" في الكهف مالِ و "

 هؤلاء" في النساء مالِ و "ف
 الذين كفروا" في المعارج مالِ و "ف

أبو عمرو بلا خلاف والكسائي بخلُفٍّ  يقف على )ما(:
 عنه

 باقي القراء: يقف على اللام )مال(
*والصواب كما جاء في النشر أنه يجوز لكل القراء 

الوقف على )ما( أو اللام في )مال( في المواضع 
 الأربعة.

 والكهف والنساومالِ لدى الفرقان 
 لارتــج والخلف حوسال على مــا 



 

 

 حر"ايا أيُّهَ السفي الزخرف ""يا أيُّه" 
 وفي النور "أيُّه المؤمنون"
 "وفي الرحمن "أيُّه الثقلان

 الكسائي وأبو عمرويقف بالألف )أيها(: 
 باقي القراء يقف بالهاء )أيُّه(:

 الهاء " أيّـُهُ " ابن عامروفي حال الوصل: يضم 
 بفتح الهاء وصلًا: "أيّـُـهَ " الباقونو 

 ويا أيّـُــــــــــــــــــها فوق الدخان وأيُّها 
 ــملاحافقن ر لدى النور والرحمن 

 ابن عامروفي الها على الإتباع ضمّ 
 لدى الوصل والمرسوم فيهن أخيلا

 
 ""ويْكأن –" "ويْكأنهه لفظي

 الكسائي: يقف على الياء )وي(
 أبو عمرو: يقف على الكاف )ويك(

 باقي القراء: يقف عليها كما رُسمت

 وقــــف ويكأنهّ ويْكأن برســــــمه
 ــللاحفقًا وبالكاف ر وبالياء قف 

 
 يّـًـاما تدعو"من "أ"أيّـًـامَا" لفظ 

 حمزة والكسائي: يقف على )أيّـًأ(
 باقي القراء: على )ما(يقف 

*والأقرب للصواب جواز الوقف على )أيّـًــا( أو على 
 )ما( لكل القراء .

 فا وسواهما بماشوأيّـــًـا بأيّـــًـاما 

 الكسائي :يقف عليها بالياء "وادِ النمل" من"وادي" لفظ 
 باقي القراء: يقف عليها بالدال

 لاتــنا سوبوادِي النمل بالياء 

 "فيمَ أنت " مثل" "فيملفظ 
 "مِمه خُلِق" ثلم" "ممه و 

 "عمه يتساءلون"مثل  "عمه"و 
 " لـِـمَ أذنت لهم" مثل" "لـِــمَ و 

 "بـِـمَ يرجع" مثلبـِـمَ" "و 

 البزي :يقف بهاء السكت بخلف عنه
 )فيمهْ( ، )مُهه( ، )عمههْ( ، )لـِـمَهْ( ، )بـِـمَهْ(

 باقي القراء . :-بدون هاء–يقف عليها كما رُسمت 

 وفـــيمهْ ومُهّْ قف وعمّهْ لمهَْ بمهَْ 
 وادفع مجهلا البزيبخلُْفٍّ عن 

 : طــــــابع الوقف على مرسُوم الخــــــــت

 

 



 (الفتح والإسكان)الخلاف دائر بين باب ياءات الإضــــافة

 ة من كتاب )الفتح الرباني(*تلخيص هذا الجدول م ستلهم*فكرة  "القاعدة العام       ة"

 المتكلم والتي يصح أن يحل محلّها الهاء أو الكاف. هي الياء الزائدة الدالة علىتعريفها: 

 حسب ما بعدهااءات الإضافة ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــأقسام ي
 بعدها أي حرف غير الهمز: بعدها همز:

 , واختلف فيها الق راّء30عددها  لــــــــــــــــــــــــــهمزة وص زة قطعــــــــــــــــــــــــــــــــــــهم
  غير مقترنة ب  ال التعريف مقترنة ب  ال التعريف مضمومة مكسورة مفتوحة

 
"ومع غير همز  في ثلاثين  الشاهد:

 خ لفهم..."

 7عددها  14عددها  10عددها  52عددها   99عددها
فتحها 

, سما أهل
باستثناء 
بعض 
 المواضع.

نافع فتحها 
 وأبو عمرو
وأسكنها 

, البقية
باستثناء 
بعض 
 المواضع.

نافع  فتحها
 وحده

وأسكنها 
 البقية, 
باستثناء 
بعض 
 .المواضع

 
 حمزةأسكنها 

 
 اختلف فيها القراّء 



 "بعد ياء الإضافة المفتوحةقاعدة همزة القطع "مواضع خالفت  تابع ياءات الإضـــــــــــافة

 القـــــــرّاءمذاهب  الكلمـــــــــــــــة
اتفّق كل القراء على على القاعدة العامة يفُترض أن لأهل سما فتح الياء، لكنها كلمات  أكُنْ( ي ـِأَهْدك(، )تَـرْحَمْن ي ـِألا(، )اتهبِعْن ي ـِأنْظرُ(، )تَـفْتِنّ  ي)أَرنِـِ

 سكونَّا.
 .الباقونوأسكنها  الياء ابن كثير فتح أذكُْركُْم( ي ـِأسْتَجِبْ(، )فاذكُْرُون يـأقـْتُل(، )ادْعُونِ  يـ)ذَرُون

 .الباقونوأسكنها  الياء ورش والبزي فتح أَنْ( يـ)أوْزعْن

لُونِ   .الباقونوأسكنها  الياء وحده نافع فتح أدْعُوا( يءَأشْكُرُ(، )سَبِيلِ  يـ)ليَبـْ

ر ل يأَبي(، )ضَيْف ـيليأْذَنَ ( *موضعي يوسف*، )ي ـِ)إنّيِ أَراَن أمْرِي(،   يـأَليْسَ(، )ويسِّ
 موضع آل عمران ومريم*آيةَ( * يـأَوْليَاء(، )اجْعَل لِ  يـ)مِنْ دُونِ 

 .الباقونوأسكنها الياء  نافع وأبو عمرو فتح

 أراَكُمْ بَخيْر( يـ)إنِّ أَفَلا(،  ي ـِ، )مِنْ تْحت*موضعي هود والأحقاف* أَراكُمْ( ي ـِ)ولكنّ 
 أَفَلا تَـعْقِلُون( يـ)فَطَرَنِ 

 نافع والبزّيالياء في أول أربعة مواضع، وآخر موضع فتح ياءَه  نافع وأبو عمرو والبزّيفتح 
 .الباقونوأسكنها 

 .الباقونالياء وأسكنها  نافع وابنُ كثيرفتح  أعْبُد( ني أَعْمَى(، )تأَمُرو  نِ أنْ أُخْرجَ(، )حَشَرْتَ  نِ أَنْ تذْهَبُوا بهِ(، )أَتعَِدَانِ  يـ)ليََحْزُننُِ 

 
(، )مَا ل ي)أَرهْطِ  ( ي( * في ست مواضع*، لفظ )مَعِ يأدْعُوكُُم(، لفظ )لَعَلِّ  يـأعزُّ

 ( ي*موضعي التوبة والملُك*، )علَى عِلْمٍّ عِنْد

 الباقون، وأسكنها ابن ذكوان+ سما الموضع الأول: فتح ياءه أهل-
 الباقونوأسكنها  هشام،+ سماالموضع الثاني: فتح ياءه أهل -

 الباقون ، وأسكنهاابن عامر+ سماالموضع الثالث: فتح ياءه أهل -
 الباقون ، وأسكنهاحفص+ ابن عامر+ سماالموضع الرابع: فتح ياءه أهل -

 ، وأسكنها الباقون.قنُبل+ نافع+ أبو عمروالموضع الخامس: فتح ياءه -

 



 بعد ياء الإضافة" المكسورة"مواضع خالفت قاعدة همزة القطع تابع ياءات الإضــــافة 

 مذاهب القــــــــــــــــــــــرّاء الكلمــــــــــــــــــــة
إنْ(،  يإلَى الله(، )أنْ أسْرِ بعِبَادِ  يإنْ كُنْتُم فاَعِلِين(، )مَنْ أنَصَارِ  ي ـِ)بَـنَات

 إنْ شَاءَ اللهُ( ي ـِإلَى(، )سَتَجِدُن ي ـِوإنّ عليك لعْنَت)
 الباقون.بفتح الياءات في هذه المواضع، وأسكنها نافع اختص 

، حفص ونافع وأبو عمروبفتح ياء أول موضع، وفتح الموضع الثاني  ورشاختص  إنه الله( يـإليْكَ(، )وَرُسُلِ  يإنه(، )يَدِ  ي ـِ)وَبَـيْنَ إخْوَت
 نافع وابن عامر.وفتح آخر موضع 

 الباقون.، وأسكنها نافع وأبو عمرو وابن عامر وحفصفتح الياء في هذه المواضع  إلّا( ي)أَجْرِ إلَهيَْن(،  ي)وأمُِّ 
رَاهِيم( يإلّا(، )مِلّة آبائِ  ي)دُعَــائِ   الباقون.، وأسكنها سما وابن عامرفتح الياء في الموضعين أهل  إبْـ

 الباقون.، وأسكنها نافع وأبو عمرو وابن عامرفتح الياء في الموضعين  إلّا بالله( يإلَى الله(، )ومَا تَوفِيق ي ـِ)وحُزْن
قْنِ  إنّي(، )مُاّ  ي ـِإلَى(، )ذُريّتّ يـ(، )لَوْلَا أَخّرْتنَِ ي ـِإنَي(، لفظ )أنْظِرْن يـ)يُصَدِّ

 ( *موضعي غافر*ـينِ إليَْه(، )تَدْعُونَ  يـيدْعُوننَِ 
 .المواضععلى إسكان الياء في هذه  جميع القراءاتفّق 

 
  



 تابع ياءات الإضـــــــــــافة

 "مواضع خالفت قاعدة همزة الوصل المقترنة بـ ال بعد ياء الإضافة" 

 مذاهب القــــــــــــــــــرّاء الكلمــــــــــــــــــــــــة
 .الباقُون، وفتحها حفص هواشترك مع -على أصل قاعدته–حمزة أسكن الياء في هذا الموضع  الظاّلِمِين( ي)عَهْدِ 

 الباقون.، وفتحها ابن عامر وحمزة والكسائيأسكن الياء  الّذينَ ءامَنُوا( يقُلْ لِعِبَادِ )
 الباقون.وفتحها  أبو عمرو وحمزة والكسائيأسكن الياء في الموضعين  الّذينَ أَسْرَفُوا( يالّذين ءامَنُوا(، )قُلْ يعَِبَادِ  ي)يعَِبَادِ 

 الباقون.، وفتحها ابن عامر وحمزةأسكن الياء  (الّذينَ  ي ـِءايتَ)سَأَصْرِفُ عَنْ 

 بعد ياء الإضافة" -غير المقترنة بـ ال–"مواضع خالفت قاعدة همزة الوصل 

 مذاهب القــــــــــــــــــرّاء الكلمـــــــــــــــــــــــــة
 الباقون.، وأسكنها ابن كثير وأبو عمروفتح الياء في الموضعين  اصْطفََيْتُكَ عًلى النّاسِ( ـيِاشْدُدْ(، )إنّ  ي)هَرُونَ أَخِ 

 الباقون.، وأسكنها أبو عمرو وحدهفتح الياء في هذا الموضع  اتخهَذْتُ( ـيِ)يا ليَْتَن
 الباقون.، وأسكنها عمرونافع وابن كثير وأبو فتح الياء في الموضعين  اذْهبا( ياذْهَبْ(، )ولا تنَِيَا في ذكْرِ  ي)واصْطنَـَعْتُكَ لنِـَفْسِ 

 الباقون.، وأسكنها نافع وأبو عمرو والبزّيفتح الياء في هذا الموضع  اتّخذُّوا( ـي)إنّ قَـوْمِ 
 الباقون.، وأسكنها نافع وابن كثير وأبو عمرو وشعبةفتح الياء في هذا الموضع  اسْمهُُ أحْمَدْ( ي)مِنْ بَـعْدِ 

 



 "مواضع اختلف فيها الق              راّء" الإضــــــــــــــــــــافةتابع ياءات 

 مذاهب القـــــــــــــرّاء الكلمــــــــــــــــــة
 الباقون.، وفتحها قالون وورش بخلف عنهأسكن ياء الكلمة الثانية  (ي)ونُسُكِي ومْحيَا

رْ ي ـِ(، )ولمن دَخَلَ بيْتـيلفظ )وَجْهِـ رَا بيْت(ي ـِبيْت(، )وطَهِّ حفص ، وفي الموضع الثاني فتحها نافع وابن عامر وحفص فتح ياء الموضع الأول (يـ، )أنْ طَهِّ
 الباقون.، وأسكنها حفص ونافع وهشام، وآخر موضعين فتح فيها الياء وهشام

 الباقون.وحده، وأسكنها  ابن كثيراختص بفتح الياء في هذين الموضعين  (يـقاَلُوا آذنهاكَ(، )مِنْ وَراِئِ  يـ)أيْنَ شُركََائِ 
، وأسكنها نافع وهشام وحفص والبزي بخلف عنهفتح الياء في هذا الموضع  دِين( ي ـِ)وَل

 الباقون.
لا أرَى  ي ـِوَاسِعَة(، )مَال ي(، )إنه أرْضِ يـلله ربّ العَالَمِين(، )وأنّ هذَا صِرَاطِ  يــ)وَمَُاَتِ 

 الْهدُْهُد(
بفتح الثاني والثالث، وفتح  ابن عامربفتح الموضع الأول، واختص  نافعاختص 

 الباقون.الياء في الموضع الرابع وأسكنها  والكسائيابن كثير وعاصم وهشام 
(، لفظ )مَعِ  ي ـِعليْكُم(، )مَا كَانَ ل يلـ نَـعْجَةٌ(، )وَما كَان ي ـِ)وَل ( *موضع ـيمِنْ عِلْمٍّ

 الأعراف والتوبة والكهف والأنبياء والأول من الشعراء والقصص*
 الباقون.وحده، وأسكنها  حفصاختص بفتح الياء في هذه المواضع 

الياء في أول موضعين، اختص بفتح الياء في الموضعين الآخريْن  ورش وحفصفتح  (ي(، )وإنْ لمْ تؤُمِنُوا ل ـِـي)ولْيُـؤْمِنُوا بِ  )ولِ فيهَا مَآرِبُ(، مِنْ الْمُؤْمِنين(، ي)وَمَنْ مَعِ 
 الباقون.وحده، وأسكنها  ورش

حفص وحمزة الياء مفتوحة وصلًا وساكنة وقفًا، وحذفها في الحالين  شعبةأثبت  )يعَِبَادِ لا خَوْفٌ عَلَيْكُم(
 .عامرنافع وأبو عمرو وابن ، وأثبتها ساكنة في الحالين والكسائي وابن كثير

 الباقون.وفتحها  ،حمزةأسكن الياء  لَا أعْبُد( يـ)وَمَال



 )الخلاف دائر بين الإثبات والحذف(بــــــــــــــــــــــــــــاب مذاهبهم في ياءات الزوائد 

 
 

 

 

 :القرّاء )كلُّ على قاعدته( الكلمات المختلف فيها:
 .كثير  ابن انفرد بهاالمواضع التي  .لقنبل"مَن يتقي" ، لابن كثير": "الكبير المتعالِ-

"أشركتمونِ " ، "قد هدان" ، "اتقّونِ يا أولِ" ، "اخشونِ ، "تخزون" في هود  -
 ولا تشتروا" ، "وخافونِ" ، "اتبعون" في الزخرف.

 .عمرو أبوانفرد بها المواضع التي 

"فاعتزلون" ، "نذُرِ" ، "وعيدِ"، "ينُقذون" ، "نذيرِ" ، "ترُدينِ" ، "ترجُمونِ" ، -
 "يكُذّبونِ قال " ، "نكيِر " .

 .ورشالتي انفرد بها المواضع 

"إذا يسرِ" ، "مهطعين إلى الداعِ" "ومن آياته الجوارِ" ، "يوم ينُاد المنُادِ" ، "أن -
ئن أخّرتنِ" ، يهديَنِ" ، "أن يؤُتيَنِ" ، أن تعُلِّمَنِ" المواضع الثلاثة في الكهف، "ل

 ."ألا تتّبعنِ" 
في هذين – الكسائي"نبغِ" في الكهف ، "يوم يأْتِ" ويدخل معهم  -

 وقفًا ووصلًا. حمزةويثبتها ، "أتمدوننِ بمال" - قاعدته. حسب -الموضعين

 المواضع التي تجري عليها القاعدة لأهل سما )كلٌ على قاعدته(
 

 القــــــــــــــــاعدة العامة:

 مذهب ابن كثير:
 إثبات الياء وصلًا ووقفًـــا

 مذهب هِـــشام:
 حذفها وصلًا ووقفًـــاإثبات الياء أو 

 مذهب أبي عمرو وحمزة والكسائي ونافع:
 إثبات الياء وصلًا وحذفها وقفًـــا

 :-ابن ذكوان وعاصم– مذهب الباقين
 ووقفًـــاوصلًا  حذف الياء



 .-على قاعدته كلٌّ - مزة وورش وأبو عمرو والبزيلح "وتقبل دُعاءي"
 .-على قاعدته كلٌّ - لابن كثير وأبي عمرو وقالون "إن ترنِ أنا" - "اتبّعونِ أهدكم"

 .-على قاعدته كلٌّ - لورش والبزي وأبي عمرو "يدع الداع"

 .الخلف وقفًا لقنبل، و  -قاعدته علىكلٌّ – وورش للبزي "بالوادي" في سورة الفجر

وصلًا والحذف  الخلف ولأبي عمرو، -على قاعدته - ونافع للبزي "أكرمن" ، "أهانن"
 .أوْلى

 ،وحفص نافعالإثبات مع الفتح وصلًا و يوافقه:  لأبي عمرو في النمل "فما ءاتان"
 .قالون وحفصويوافقه:  والخلُْف وقفًا

 "تؤْتوُنِ موثقًا"  - "الباد" - "كالجواب"
 -كلٌ على قاعدته- وورشلابن كثير وأبي عمرو الموضعين الأولين: 

. 
 .-على قاعدته كلٌّ - لابن كثير وأبي عمرووالموضع الثالث 

 .-على قاعدته كلٌّ - لنافع وأبي عمرو "ومَن اتهبعَنِ" في آل عمران. - "المهتدِ" في الإسراء والكهف
 له الإثبات وصلًا ووقفًا وهشام -على قاعدته -لأبي عمرو "كيدُونِ" في الأعراف.

 "دعوة الداعِ" ، "إذا دعان" -في هود  "فلا تسألن"
 ،-على قاعدته كلٌّ - لأبي عمرو وورشالموضع الأول 

 .ن والحذف أصحاالوجه فيهما قالونولوالثاني والثالث لهما، 
 .-على قاعدته كلٌّ - وورش لابن كثير "يوم التلاقي" ، "يوم التنادي"

 "فلا تسْألن" في الكهف ، " أن يهدين" في القصص
ابن إثبات الياء لجميع القراء وقفًا ووصلًا ، إلا ما ورد عن 

فله الخلف في موضع الكهف بين الإثبات والحذف  ذكوان
 وصلًا ووقفًا.

 

 دـــــاءات الزوائـــــمذاهبهم في يتابع 



 

 
 أسئلة مُراجعة عامّــــــــــــة

 

 

 



 

 اذكري القراء المرموز لهم بــ:-

 

 

 

 

 اذكري مذهب ورش في البسملة بين السورتين مع الشاهد:-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................................................... 

 اذكري مذاهب القرّاء في لفظ )صراط( مع الشاهد:-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................................................... 

 

 القــــارئ الرمــــــــــــــز
  ص
  نفر

  حصن



 

 اذكري مذاهب القراء في ميم الجمع إذا وقعت قبل متحرك:-

...........................................................................................................................................
...........................................................................................................................................

 عددي موانع الإدغام للسوسي مع ذكر مثال لكل مانع:-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................................................... 

 اذكري المذاهب الواردة في )واللّائِي يئَِسْن( من حيث الإظهار والإدغام:-

...........................................................................................................................................
...........................................................................................................................................

........................................................................................................................................... 

 يدُغم السوسي القاف في الكاف إذا أتيا في كلمة واحدة بشرطين، اذكريهما:-

1                                                                                      :2: 



 

 العين في موضع واحد فقط، اذكريه:يدُغم السوسي الحاء في -

........................................................................................................................................... 

 اذكري مذهب السوسي في )تأَْتِ طاَئفَِة(: -

........................................................................................................................................... 

 عرفــــــــي الرّوم:-

........................................................................................................................................... 

 اذكري مذاهب القرّاء في )نُصْلِهِ جَهَنهم( مع ذكر الشاهد:-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................................................... 

 كيف تقُرأ هاء الكناية إذا وقعت بين ساكن ومتحرك نحو )فِيه هُدَى(؟-

........................................................................................................................................... 



 

 اذكري مذاهب القرّاء في المد المنفصل مع الشاهد:-

...........................................................................................................................................
...........................................................................................................................................

........................................................................................................................................... 

 اذكري مثالًا على مد البدل مع ذكر مذاهب القرّاء فيه:-

...........................................................................................................................................
...........................................................................................................................................

........................................................................................................................................... 

 اذكري مذاهب القرّاء في )ءالذهكَرَيْن(:-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................................................... 

 



 

 امَنْتُم( موضع الشّعراء:اذكري مذهب قنبل في كلمة )ءء-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................................................... 

 اذكري مذاهب القراء في )السهمَاءِ إِنْ(:-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................................................... 

 ما حكم الهمزتين من كلمتين إذا أتت الأولى مضمومة والثانية مفتوحة لأهل سما؟-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................................................... 

 :يبُدل ورش الهمز المتحرك بثلاثة شروط، اذكريها-
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 اذكري مذاهب القرّاء في كلمة )الْذِّئب(:-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................................................... 

 ا:يُُرك ورش كل ساكن بنقل حركة الهمزة إليه وحذف الهمزة بثلاثة شروط، اذكريه-

1                                                 :2                                                         :3: 

 اذكري مذاهب القراء في الوقف على كلمة )شَيْء(:-

...........................................................................................................................................
...........................................................................................................................................

........................................................................................................................................... 

 ثم نقُلت حركة الهمزة إلى اللام، فللقارئ فيها وجهان، اذكريهما: -نحو )الِإنْسَن(–كل كلمة بدأت بـ ال التعريف، وبعدها همزة قطع -

1                                                            :                            2: 



 ؟ -باب وقف حمزة وهشامفي –ما حكم الهمزة المفتوحة التي قبلها كسر -

...........................................................................................................................................
............................................................................................................. 

 ؟ تغيير الهمزة وقفًا علىمتى يتّفق هشام مع حمزة -

...........................................................................................................................................
............................................................................................................... 

 :(يستهزءُونالوقف على كلمة )اذكري مذاهب القراء في -

...........................................................................................................................................
................................................................................................................................. 

..................................................................................................................... 

 :ما الحروف التي تُدغم فيها ذا إذْ؟ ودال قد؟-

...........................................................................................................................................
............................................................................................................ 



 :مع الشاهد ( من حيث الإظهار والإدغاموجبتْ جنوبهااذكري المذاهب الواردة في )-

...........................................................................................................................................
...........................................................................................................................................

....................................................................................................... 

 :ساكنة والتنوين إذا أتى بعدهما واو أو ياءاذكري مذاهب القراء في النون ال-

...........................................................................................................................................
.............................................................................................................. 

 ما المذهب الغالب لورش في الألفات المنقلبة عن ياء؟-

...................................................................................................................................... 

لَتَى ) ألف في أبي عمرواذكري مذهب  -  (:يا ويْـ

...................................................................................................................................... 

................................................................................................................ 



 منها ذوات الياء؟ أو تقلّل ما هي السُّور الإحدى عشرة التي تُمال-

...........................................................................................................................................
............................................................................................................. 

 :(جرُفٍّ هَارٍّ اذكري مذاهب القرّاء في )-

...................................................................................................................................... 

...................................................................................................................................... 
 :الأحرف التي تُمال بعدها هاء التأنيث للكسائي قولًا واحدًااذكري -

......................................................................................................................................  

 

 ؟(أكهرالشروط في إمالة هاء التأنيث إذا أتت بعد حروف ) عددي-

1                                  :                                              
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 المذهب الإجمالِ في إمالة هاء التأنيث:اذكري -

...........................................................................................................................................
....................................................................................................... 

 

 :؟ مع ذكر مثال لكلّ نوعما شروط ترقيق الراء لورش-

...........................................................................................................................................
.......................................................................................................... 

 

 :لورش، مع الشاهد (ذِكْرًا) حكم الراء فياذكري -

...........................................................................................................................................
........................................................................................................... 



 ؟متى ترقّق الراء لكل القراء وصًلا ووقفًا-

...........................................................................................................................................
...........................................................................................................................................

........................................................................................................ 

 :يغلّظ ورش اللام المفتوحة إذا أتى قبلها حروف ثلاثة، اذكريها-
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 متى ترقّق اللام من لفظ الجلالة ومتى تغلّظ؟-

...........................................................................................................................................
.......................................................................................................... 

 قف:عرفي الو -

...................................................................................................................................... 



 بالهاء؟ (رحمتن يقف على )مَ -

...................................................................................................................................... 

 مع ذكر الشاهد: (ولاتكيف يقف الكسائي على )-

...........................................................................................................................................
........................................................................................................... 

 
 قطع مفتوحة، أو مكسورة؟همزة  إذا أتى بعدها  كم عدد ياءات الإضافة المخُتلف فيها-

...................................................................................................................................... 

 زوائد؟ءات الياالما القاعدة العامة لنافع وابن كثير وهشام في -

...................................................................................................................................... 

...................................................................................................................................... 

................................................................................................................... 



 


